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Нынешний год . знамена
телен для коллектива заво
да ЖБК-100 не только тем, 
что он завершает десятую 
пятилетку, но и тем, что 
это была вторая пятилетка 
существования нашего
предприятия. В 1971 и 1973 
годах были сданы первая и 
последняя технологические 
линии, начался, период до
водки, отладки и освоения, 
период создания коллекти
ва, становления завода как 
главного предприятия по 
производству конструкций 
для .промышленного Строи
тельства в Томском терри
ториальном управлении, да 
и в городе вообще.

Это было сложное время
подбора и закрепления 
кадров рабочих, мастеров, 
технологов, главных спе
циалистов. Трудно было
привлечь людей практиче
ски за черту города, где не 
было ‘даже пассажирского 
транспорта. Но были реше
ны и эти задачи.

В  десятую пятилетку за
вод вошел работоспособным 
коллективом, способным 
решать те огромные задачи, 
которые были поставлены 
перед строителями решени-т 
ями XXV съезда партии. 
Эта пятилетка стала для 
нашего коллектива време
нем не только количествен- 
ного, если, говорить об объ
емах производства, но и 
качественного роста. Сего
дня уже можно подводить 
итоги этих лет. Что же 
сделано, чем жили, в чем 
выразился рост предприя
тия?

Помимо ежегодного при
роста объемов производст
ва, роста производительно
сти труда, весь коллектив, 
его партийная, профсоюз
ная и комсомольская орга
низации за основное на
правление в работе приня
ли путь максимальной ме
ханизации и автоматизации 
производственных процес
сов. Были модернизирова
ны технологические линии. 
Мы добились их специали
зации, освоили новые, про
грессивные виды строитель
ных конструкций, внедре
ние которых на строитель
ной площадке дает сниже
ние затрат ручного труда, 
укрупняет и упрощает мон
тажные узлы, снижает 
стоимость строительства.

В  течение пятилетки ос
воено производство железо
бетонных конструкций для 
полносборных школ, дет
ских комбинатов, админист
ративно-бытовых много
этажных зданий, гостиниц 
и других объектов соц
культбыта, освоено произ
водство наружных стено
вых панелей из легкого бе
тона. Внедрены в производ
ство и работают линии без
отходного раскроя арматур
ной стали. 30—35 процентов
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всего железобетона завод 
выпускает ■предварительно 
напряженным, чем дости
гается солидная экономия 
металла.

Вместе с заводом растут 
и люди, их деловые качест
ва, профессиональные; на
выки. Активной производ
ственной и общественной 
жизнью живут наши вете
раны — люди, пришедшие 
сюда еще в период строи
тельства предприятия и 
•в первые дни его работы. 
Это бригадир бетоносмеси
тельного цеха Н. М: Тимо
феев, электрик паросилово
го цеха А. А. Иванов, сле
сарь А. П. Данильчук, тех
нолог Л. Н. Афонина, бри
гадиры формовщиков Ф. Ю. 
Моисеенко и В. В. Дерр, 
чьи бригады досрочно, к 1 
ноября, выполнили годовые 
планы, успешно выполня
ют социалистические обяза
тельства завершающего го
да пятилетки. Встав на тру
довую вахту в честь XXVI 
съезда КПСС, они обяза
лись освоить программу 
двух месяцев 1981 года ко 
дню открытия съезда пар
тии. Эти люди составляют 
сегодня костяк коллектива 
завода, на них можно по
ложиться при решений лю
бых задач.

И, наверное, не случай
ны те успехи, которых до- 

' бился наш коллектив. План 
десятой пятилетки выпол
нен по всем показателям 
за 4 года и 9 месяцев. Рост 
по сравнению с 9-й пяти
леткой обеспечен по реали
зации на 73 процента, 
по валовой продукции — 
на 65 процентов, по основ
ному виду продукции — 
сборному железобетону — 
на 71 процент, производи
тельность труда выросла 
на 35,2 .процента. Из убы
точных предприятие пере
шло в число рентабельных. 
Этот факт, как говорится, 
не • требует комментария. 
Главное приобретение еще 
и в том, что сложился 
крепкий, работоспособный 
коллектив, испытавший се
бя, поверивший в свои си
лы и способности, ясно 
представляющий свою роль 
и задачи — задачи головно
го предприятия территори
ального управления строи
тельства по производству, 
а в недалекой перспективе 
и по монтажу1 сборного же
лезобетона.

В  одиннадцатую пятилет
ку мы вступим не с пусты
ми руками, а с солидным 
заделом. XX V I съезд КПСС 
поставит перед работника
ми стройиндустрии новые 
рубежи, достижение кото
рых будет по плечу такому 
коллективу, как наш.

Ю. СТАРЧИКОВ,
секретарь партбюро за

вода ЖБК-100.

Коллектив опытного завода треста Проммеханомонтаж 
завершил изготовление трубных сборок из материалов им
портной поставки. За четырнадцать месяцев выдано в монтаж 
1.100 тонн конструкций

Это достижение , воплоти
ло в себе большой и на
пряженный труд многих 
людей, нескольких произ
водственных коллективов. 
Большую помощь механо- 
монтажнкмам оказали
предприятия областного
центра, выделившие на вы
полнение ответственных 
заданий лучших своих 
сварщиков, родственные
подразделения отрасли.
Специалисты научно-ис
следовательского института 
электронной интроскопии 
при ТПИ обеспечили пол
ноценный контроль качест
ва продукции. Таким об
разом, подтвердился извест
ный тезис: большие дела 
необходимо делать сообща.

Несколько слов тем, кого 
с ■ полным правом можно 
назвать авторами успеха.

Анатолий ЛОПАТЧЕНКО, 
начальник лаборатории де
фектоскопии:

— Мало кто знает, какую 
технологическую работу 
пришлось провести в про
цессе изготовления труб
ных, сборок. Было переуче
но и аттестовано по между

народным требованиям бо
лее ста сварщиков. Мы 
применяли пять .различных 
методов сварки, в том 
числе аргонную, сварку в 
углекислотной среде и т. Д. 
Сейчас лаборатория пере
ключилась на просветку 
монтажных стыков и на 
подготовку к работам по 
созданию завода метанола.

Фагим КУРБАНОВ, бри
гадир слесарей трубопро
водчиков пятого цеха опыт
ного завода:

— Будем объективны: 
победа могла прийти рань
ше. Дело в том, что под
готовка к этой ответствен
ной работе осуществлялась 
в процессе изготовления 
трубных сборок, а не за
благовременно. Отсюда — 
высокий -процент брака на 
первых порах, отсюда — 
резкое отступление от гра
фика. Сейчас наша задача

— не повторить тех же 
- ошибок на заводе метано
ла.

Владимир КОСЕНКО, 
сварщик:

— Те сборки, что поста
вили иностранные фирмы, 
не настолько хорошего ка
чества, чтобы можно было 
считать труд по их' монта
ж у- простым делом. Нам 
пришлось столкнуться с
большими трудностями и
неожиданностями. Все это 
потребовало от наших, ра-‘ 
бочих -— и слесарей, й 
сварщиков — большого на
пряжения, творческого под
хода к делу. Сегодня мно
гие заводчане переходят 
непосредственно - на строй
площадку, чтобы помочь 
■монтажникам уложиться в 
плановые сроки. Вот это и 
будет нашим настоящим 
подарком XXVI съезду 
партии.
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Б у g е ттомский 
п о л и п р о п и л е н

Многие коллективы, сооружающие Томский нефте
химический комбинат, встали на трудовую вахту в 
честь XXVI съезда КПСС. Особенно напряженный 
ритм в цехах завода по производству полипропилена. 
По-ударному трудится здесь оригада монтажников 
А. Н. Рума, Каждая смена — это вдвое перекрытое 
плановое задание, выполненное с отличным качест
вом.

НА СНИМКАХ: передовые звеньевые бригады Ген
надий Кравцов (слева) и Михаил Журавлев; завод по 
производству полипропилена.

Фото Е. Лисицына.

Передовикам производства опытного завода треста 
Проммеханомонтаж вручены почетные грамоты и де
нежные премии. На собрании партийно-хозяйственного 
актива стройки член ЦК КПСС, первый секретарь обко
ма партии Е. К, Лигачев поздравил коллектив завода с 
трудовой победой и пожелал новых успехов в борьбе 
за своевременный ввод мощностей Нефтехима.

Н е о б я з а т е л ь н ые  п арт неры
\ ,

П О  С Л Е Д А М  К О Л Л Е К Т И В Н О Г О  П И С Ь М А
Это коллективное письмо 

принесли в редакцию сами 
авторы. Оно родилось пос
ле открытого партийного 
собрания, на котором ра
ботники Томского монтаж
ного управления треста 
Сибэлектромонтаж рассмат
ривали задачи по выполне
нию плана и завершению 
работ на пусковых объек
тах 1980 года. Коммунисты 
управления отметили кри
тическое положение объек
тов энергоснабжения
(трансформаторных под
станций, трассы высоко
вольтных кабелей) на 
стройках города.

В сентябре руководство 
управления обратилось в 
территориальное управле
ние строительства, которое 
является генподрядчиком^ 
на стройках, с просьбой 
ускорить ход работ на пу
сковых объектах с тем, 
чтобы электромонтажники 
закончили свои дела до на
ступления морозов.

Однако прошло два меся
ца, а положение совершен
но не изменилось.

В результате из годового 
плана в 1.995 тысяч рублей 
за десять месяцев освоено 
лишь 1.413 тысяч. В том

числе по домостроительно
му комбинату — 461 тысяча 
рублей из 720 тысяч, пла
нируемых на год. Ясно, что 
выполнение годового плана 
— под вопросом.

Почему возникло такое 
положение? Какие меры 
раньше принимало руковод
ство управления для того, 
чтобы обеспечить выполне
ние годового задания? С 
этими вопросами обраща
юсь к В. Г. Самохину.

— Мы не первый год 
сотрудничаем с Томским 
территориальным’ управле
нием строительства. Совме
стно с производственными 
отделами ДСК, Томскжил- 
строя был составлен гра
фик проведения работ на. 
каждом объекте. Особый 
разговор был, конечно, о 
пусковых стройках года. 
Кстати, сроки предлагали 
наши генподрядчики, мы им 
ничего не диктовали. Но, к 
сожалению, буквально по 
всем позициям график 
сдачи объектов под монтаж 
был сорван. И не единож
ды. Мы сейчас работаем 
уже по третьему варианту 
графика, —- рассказывает 
начальник управления.

— Что касается строи
тельства жилья, —• вступа
ет в разговор. начальник 
участка № 3 Сибэлектро- 
монтажа Г. Ф. Колин, — то 
мы не раз поднимали воп
рос о сроках на совместных 
с генподрядчиком планер
ках. К примеру, прораб 
СУ-15 ДСК М. М. Миловец 
ссылался на то, что у них 
трудности с техникой.

— Да, без землеройной
техники в этом году нам 
пришлось туго, — объясня
ет ситуацию главный
строитель ДСК В. К. Пар- 
шута. —Спецстроймеханиза- 
ция редко давала нужный 
экскаватор. Практически до 
октября к траншеям для 
кабельных линий мы почти 
не приступали. А для мон
тажников Сибэлектромон- 
тажа это, почитай, самая 
доходная статья.

Конечно, стоимость дан
ных работ нельзя не учи
тывать, и беспокойство 
электромонтажников впол
не понятно. Но не только 
денежная сторона волнует 
ваших субподрядчиков, Ва
лериан Климентьевич. Есть 
еще одно важное обстоя
тельство — погодные усло
вия. По. технормам элек

тромонтажники не должны 
прокладывать кабель при 
минусовой температуре. .А 
сейчас они поставлены в 
такие условия, что прихо
дится работать с полней
шим нарушением всех су
ществующих инструкций. 
Мало того, трудовые затра
ты нынешнего времени не 
сравнишь с теми, что были 
летом и осенью. Земля 
мерзлая, с таким «мате
риалом» работать нелегко.

Как рассказывал началь
ник. управления Сибэлек
тромонтаж В. F. Самохин, 
они пытались подейство
вать на своих партнеров, не 
только взывая к сознатель
ности. Тому же домострои
тельному комбинату за 
непре доставление строи
тельной готовности объек
тов были предъявлены сче
та' На ' 85 тысяч рублей, 
тресту Томскцромстрой — 
на 96 тысяч, а Томскжил- 
строю — на 95 тысяч руб
лей. Однако даже штраф
ные санкции вовремя . не 
возымели действия.

Мы проехали по не
скольким пусковым объек
там города. И буквально на 
каждом пришлось конста
тировать одну картину;

нет траншей под кабель, не 
сделана подстанция, не вы
держан ни один срок, ука
занный в графике.

Действительно, есть о чем 
беспокоиться томским
электромонтажникам.

Какова же судьба годово
го плана, например, по 
ДСК? Ведь домостроители 
сейчас стараются во что бы 
то ни стало выполнить за
данную программу.

— Мы уверены, — твер 
до заявил В. К. Паршуто,— 
что на пусковых объектах 
жилищного строительства 
ДСК завершит работу во
время. Следовательно, дол
жны выполнить свои зада
ния и электромонтажники.

Что ж, как говорится, 
будем надеяться, что свое 
слово генподрядчик на сей 
раз сдержит.

Мы намеренно не обра
щались в этом материале 
к руководству трестов 
Томскпромстрой и Томск- 
жилстрой, которые также 
оказались необязательными 
партнерами. Думаем, что в 
этих организациях пра
вильно поймут поставлен
ные вопросы и делом отве
тят на них.

Н. ПОЛА.

Хроник а 
работы Советов

ДОВЕРИЕ
ОБЯЗЫВАЕТ

Не первый год возглав
ляет депутатскую комис
сию по торговле, естест
венному питанию и быто
вому обслуживанию депу
тат Каргасовского район
ного Совета 3. А. Журав
лева. В сентябре на засе
дании комиссии заслуши
вались отчеты руководите
лей районного КБО об 
улучшении выездного об
служивания сельского на
селения и представителей 
общественного питания
о готовности столовых к

Д е п у т а т — с л у г а  н а р о д а
новому учебному году в 
школах. Все под по
стоянным контролем ко
миссии и ее руководителя. 
Поэтому и в школах, и в 
сельских приемных , пунк
тах Журавлева всегда ж е
ланный гость. Чаще стали 
навещать село выездные 
бригады бытовиков, нала
дилось питание школьни
ков — в этом заслуга и 
депутата. Люди верят Жу
равлевой, потому что ни 
один их наказ об улучше- 
нии общественного пита
ния, торгового и бытового 
обслуживания не остается 
без внимания.

Б, ТАЙЛАШЕВА.
Каргасокский район.

БУДЕТ ПАРК
Большое внимание бла

гоустройству родных сел 
уделяют депутаты сель
ских и районных Советов 
Верхнекетскбго района. С 
гордостью проходит по 
улице своего села депутат 
Степановского сельсовета 
Л. Г. Черенков. Есть чем 
гордиться: улица ‘ похоро
шела, с большей ответст
венностью стали относить
ся жители к благоустрой
ству. А депутаты Манзыр- 
ского сельсовета. — Л. И. Ба
выкина и районного Сове
та — В. П. Сергеева, вы
полняя наказы избирате

лей, решцли разбить сквер 
возле Дома культуры.

В результате организо
ванных по их инициативе 
воскресников посажено
1.100 деревьев и кустарни
ков. . Когда деревца окреп
нут и подрастут, настоя
щий парк будет в селе.

Н. КАЛГАШКИНА,
В е р х н е к е т с к и й  район.

ПРАЗДНИК 
В НОВОМ КЛУБЕ
Один из наказов изби

рателей депутатам Тавяин- 
ского сельсовета Зырянско
го района был такой: по

мочь в ремонте клуба. 
Клуб в селе был действи
тельно далеко не из самых 
лучших мест отдыха: хо
лодно в нем было, неуют
но. Всем миром, как гово
рится, ремонтировали
клуб, почти каждый уча
ствовал в субботниках и 
воскресниках. К празднику 
Великого Октября клуб 
стал, как новый. Хороший 
подарок сделали себе жи
тели. А организовали, по
могли достать материалы 
и выполнить весь объем 
работы депутаты сельского 
Совета,

А. МЕРКУЛОВА.
Зьгряяекий рвйев-

НАКАЗЫ
ИЗБИРАТЕЛЕЙ

Разные пожелания дали 
своим избранникам жите
ли Бакчарского района во 
время предвыборной кам
пании. И сейчас у избира
телей есть возможность 
убедиться, что оправдали 
их доверие депутаты. Вот 
лишь некоторые из Их дел.

Устранены строительные 
недоделки в школе села 
Высокий Яр, капитально 
отремонтирована школа в 
поселке Пчелка, завершено 
строительство школы в се
ле Большая Галка, в селе

Хуторском заново отделан 
медпункт, решен вопрос о 
реконструкции Дома куль
туры в Новой Бурке и об 
организации продажи мо
лочных продуктов в Пар- 
биге. Благодарны жители 
Црлынянки за отремонти
рованный клуб и молодые 
учителя Богатыревки —  за 
внимание и заботу.

К. В. Шелканов, В. С. 
Цуркан, Л. С. Колмакова, 
М. Г. Мариненко и другие 
многое сделали для того, 
чтобы оправдать высокое 
звание депутата.

Н. КАРГАПОЛЬЦЕВА.
Бакчарский район.

Материалы новой рубрики газеты 
«Власть Советская — власть народ
ная» читайте на второй странице.

В Совете  
Министров
‘Р С Ф С Р -

Увеличению производства 
товаров народного потреб
ления в свете решений ок
тябрьского (1980 г.) Плену
ма ЦК КПСС и указаний 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бре
жнева на этом Пленуме 
было посвящено состояв" те- 
еся в Совете Министров 
РСФСР 21 ноября^ совеща
ние руководителей мини
стерств и ведомств СССР и 
РСФСР,, председателей Со
ветов Министров автоном
ных республик, крайиспол
комов, облисполкомов, се
кретарей обкомов и край
комов КПСС, а также -ру
ководителей отдельных объ
единений и предприятий.

Выступавшие отмечали, 
что за последние годы в ■ 
Российской Федерации не
мало сделано для улучше
ния обеспечения населения 
товарами народного по
требления. В десятой пяти
летке объем производства 
товаров культурно-бытово
го и хозяйственного назна
чения. увеличился на 40 
процентов.

Однако достигнутый уро
вень производства товаров 
в республике еще не пол
ностью. удовлетворяет за
просы трудящихся. Многие 
предприятия и министерст
ва не выполняют установ
ленных им заданий по ро
сту производства продук
ции. слабо используют про
изводственные мощности, 
допускают потери сырья и 
материалов. Не уделяется 
должного внимания техни
ческому перевооружению 
производства. Торговля
слабо воздействует на про
мышленность в части уве
личения производства и 
повышения качества това
ров.

На совещании речь шла 
о том, чтобы принять меры 
по резкому увеличению 
производства товаров для 
народа. Для этого предсто
ит ускоренными темпами 
наращивать производствен
ные мощности, более эф
фективно использовать воз
можности действующих
предприятий, сырье и ма
териалы. Важно повысить 
ответственность всех -звень
ев советских, хозяйствен
ных и плановых органов 
за более полное удовлетво
рение потребностей населе
ния, всемерно поддержи
вать и развивать инициа
тиву, внедрять передовой 
опыт работы.

На совещании отмечалась 
большая роль предприятий 
тяжелой индустрии в обес
печении населения различ
ными товарами, предмета
ми длительного пользова
ния.

Участники совещания
подчеркивали необходи
мость значительного улуч
шения работы многих 
предприятий легкой, тек
стильной и местной про
мышленности. Руководите
ли этих отраслей обязаны 
принять меры по выполне
нию планов производства 
продукции, расширению ее 
ассортимента. Многое пред
стоит сделать для более 
полного удовлетворения 
потребностей населения в 
тканях, трикотажных из
делиях, кожаной обуви, то
варах Для детей, другой 
продукции. Важной задачей 
в работе местной промыш
ленности является рацио
нальное использование от
ходов производства и мест
ного сырья.

Была отмечена важная 
роль строителей, которым 
предстоит выполнить боль
шой объем работ по,, вводу 
в действие и реконструк
ции объектов легкой, тек
стильной и местной про
мышленности, других пред
приятий, выпускающих то
вары ■народного потребле
ния, устранить недостатки 
в организации, строительст
ва.

Много внимания было 
уделено вопросам повыше
ния качества изделий,
улучшения их потреби
тельских . свойств.

Советы народных депу
татов призваны всемерно
развивать производство то
варов народного потребле
ния, более полно исполь
зовать предоставленные им 
права по координации и 
контролю за работой пред
приятий, проявлять заботу 
об улучшении обеспечения 
населения промышленными 
и продовольственными то
варами, и в первую очередь 
теми, которые можно про
изводить на месте.

На совещании было уде-’ 
лено особое внимание воп
росам подготовки в соответ
ствии с указаниями това
рища Л. И. Брежнева дол
говременной программы 
развития производства то
варов народного потребле
ния на 1981—-1985 годы и 
на период до 1990 года.

На совещании выступил 
кандидат в члены Полит
бюро ЦК КПСС, Председа
тель Совета Министров 
РСФСР М. С. Соломенцев.

В работе совещания При
стли участие заведующий 
отделом ЦК КПСС Ф. И. 
Мочалин, ответственные 
работники. ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР.

(ТАСС),

/
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Власть  С о в е т с к а я -в л а с т ь  народная
Страница под таким заголовком те

перь будет появляться регулярно—раз 
в месяц. Это позволит последователь
нее и глубже освещать опыт совет
ского строительства и все те пробле

мы, которые решаются народными 
избранниками.

Думаем, что на этой полосе, кроме 
представленных сегодня, появятся и 
такие рубрики: «Решения XXV I съез

да КПСС — в жизнь», «Советы и эко
номика», «Райисполком и быт», «Рас

сказы о депутатах», «Обряды, ритуа
лы, праздники» и другие.

Мы надеемся, что у этой страницы 
будет своя почта. Поэтому 'приглаша

ем депутатов, активистов местных Со
ветов делиться в письмах успеха
ми, раздумьями о работе, рассказывать 
о трудностях, информировать о реше
ниях исполкомов, сессий, заседаний 
депутатских групп и постов, сельских 
сходах и т. д.

Письма свои адресуйте в редакцию, 
сделав пометку: «Власть народная».
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Идет сессия сельского Со
вета. На повестке — улуч
шение племенной' работы, 
сохранность молодняка. Те
ма не новая. Жуковский 
сельский Совет Кривошеин- 
ского района под постоян
ным контролем держит этот 
участок работы. И вот сей
час депутаты докладывают 
о переменах. Называют 
цифры, свидетельствующие 
о росте поголовья, говорят 
о том, что среди животново
дов наметился своего рода 
психологический перелом. 
Люди приходят на ферму 
не просто отработать поло
женные часы. У них по
явился интерес, а он, как 
известно, лучший помощ
ник успеху.

Но говорилось тут не 
только об успехах. Мимо 
депутатов не прошли и не
гативные факты. В резуль
тате директору откормсов- 
хоза И. Д. Терехову, глав
ному зоотехнику В. С. Лав- 
екому и . главному вет- 
в р а ч у  Н. М. С т у д и -  
лову сельский Совет ука
зал на недостаточное вни
мание к вопросам воспро
изводства стада и предло
жил к 1 де'кабря разрабо
тать меры, чтобы изменить 
обстановку.

Вопрос, который рассмат-, 
ривается сегодня, вместе с 
другими депутатами гото
вила секретарь Жуковского 
сельского Совета Валенти
на Александровна Сквор
цова. И хотя ее профессия 
далека от проблем живот
новодства, тем не менее в 
дилетанстве нашего секре
таря не упрекнешь. Я это 
к чему говорю? Чтобы лю
ди имели представление, 
как порой нелегки депутат
ские обязанности.

Скворцова — п о . профес
сии , учитель, а круг обязан
ностей секретаря исполкома 
настолько обширен, что и 
перечислить-то невозможно. 
Мне как депутату часто 
приходится бывать в сель
совете, вместе с Валентиной 
Александровной решать 
разные вопросы. Достаточ
но час посидеть в ее каби
нете, чтобы убедиться, 

сколь не простые заботы 
лежат на ее плечах. Забе- 

.жал ли за советом депутат, 
пришел ли за помощью 
пенсионер или в конфликт
ной ситуации обратились 
доярки — она должна во 
всем, разобраться, принять 
решение, взяв на себя всю 
полноту ответственности. 
Вопросы экономики, социа
листическое соревнование, 
воспитание и бытовое об
служивание, проблемы' за
стройки села —  где всему

г? Нет таких

ВСТРЕЧИ 
ДЛЯ ВАС

этому учиться! 
вузов.

Может быть, поэтому ра
бочий день Скворцовой 
очень редко начинается в 
помещении сельского Сове
та. В страдные дни ее *надо 
искать на полях, там, где 
решается судьба урожая, а 
сейчас — на фермах и 
скотных дворах.

Вникая в тонкости хозяй
ственных дел, она стремит
ся быть в гуще масс, сос
редоточить внимание. на 
первоочередных задачах. 
При этом всегда помнит: 
главная опора — члены ис
полкома, депутатский ак
тив.

Вот, скажем, благоустрой
ство. Казалось бы, какие 
могут быть тут сложности? 
Есть средства — действуй, 
благоустраивай, украшай. 
Но деньги были, а села вы- 
глядели удручающе. Поче
му так происходило? Во- 
первых, руководители от- 
кормсовхоза и нефтебазы, 
которые находятся на . тер
ритории Жуковского сель
ского Совета, не проявля
ли инициативы, а испол
ком сельского Совета не 
координировал и слабо 
контролировал эту работу. 
Сейчас картина иная.

Интерес к благоустройст
ву появился даже у тех, 
кто раньше относился к не
му с прохладцей. Напри
мер, по инициативе члена 
исполкома Ивана Дмитрие
вича Терехова, директора 
откормсовхоза, загравиро- 
вана центральная улица се
ла — ул. Механизаторов. 
Или взять деревню Ислам- 
буль.- Всю жизнь здесь дю- 
ди носили воду на коромыс
ле. И , вот совсем недавно 
по решению исполкома .тут 
построили водопровод. Во
обще по благоустройству в 
этом сезоне сделано многое. 
В селе Жуково, например, 
появилось 1.000 метров но
вых тротуаров, отремонти
ровано ветхое жилье, на 
многих улицах обновлен 
штакетник, приведены в по
рядок фасады домов, по
строено восемь водоразбор
ных колонок, высажено 
много деревьев и т. д. Од
ним словом, работа прове
дена большая, в результате 

по итогам социалистиче
ского соревнования по бла
гоустройству и строительст
ву жилья в III квартале 
сельсовет занял третье ме
сто в области.

Или взять закупку сель
хозпродуктов у населения. 
Жуковский приемный пункт 
в общем-то почти всегда- 
выполнял план по молоку. 
Но вот член исполкома, ди-

ДРУГИЕ
ректор восьмилетнеи шко
лы Николай Иванович Гла
зунов, внимательно при
смотревшись к работе, по
нял: далеко не все возмож
ности используются, а глав
ное — нет добрых контак
тов с населением. С этого, 
собственно, и начали. Бы
ла сделана точная перепись 
скота, п р и к и н у т ы  ре
альные возможности сдат
чиков, организована достат
ка кормов,' и вот жуковцы, 
вышли в лидеры — заняли 
первое место в области.

Из таких вот, казалось 
бы, неприметных, буднич
ных моментов и складыва
ются наши- депутатские де
ла. Но давайте задумаемся: 
не эта ли неброская ра
бота делае'т жизнь людей 
лучше, а страну богаче?

Еще один момент. В се
лах немало рабочей. молоде
жи, которая не имеет сред
него образования. Ездить на 
занятия в вечернюю школу 
в райцентр далековато, но 
и не учиться нельзя. Тогда 
Николай Иванович. Глазу
нов предложил открыть 
при восьмилетке консульта
ционный пункт. Исполком 
поддержал его. Пункт от-. 
крыли. Но руководители 
предприятий сочли, что это 
для них невыгодно, и не 
стали предоставлять льготы 
учащимся. Исполком сель
совета доказал свою прин
ципиальность и настойчи
вость. Этот вопрос сейчас 
взят под очень строгий 
контроль не только депута
тов, но и партийных, проф
союзных организаций. Жу
ковский консультационный 
пункт перевыполнил план 
набора учащихся.

Рабочие-депутаты актив
но участвуют в деятельно
сти Совета. Бригадир трак
торной бригады коммунист 
Г. Ф. Скворцов, шофер 
Р. Ш. Мустафин и член 
исполкома рабочий А. П. 
К  р и в о ш е и н п р е д л о 
жили на наиболее ответст
венных участках создать 
депутатские посты. Во-пер
вых, депутаты стали луч
ше понимать, насколько ва
жен теперь их личный при
мер в труде. Во-вторых, 
исполком получает более 
объективную информацию, 
всегда точно знает, как 
идут дела на том или ином 
участке и какая нужна по
мощь от исполкома.

Так вот дружно живут, 
согласно работают государ
ственные люди — депутаты 
села Жукова.

X. ФАЙЗУЛИН,
механик Кривошеинской
нефтебазы, депутат Жу

ковского сельсовета.
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Б ЫЛ обычный трудо
вой день, и, видимо, 
поэтому широкие ули

цы выглядели . несколько 
пустынно. Но сам поселок 
от белизны первого снега, 
берез, зданий, выложенных 
из белого кирпича, и яркого 
солнца казался ослепитель
но чистым, праздничным. 
Даже не верилось, что все
го несколько лет назад 
здесь насчитывалось не бо
лее двух десятков срублен
ных на скорую руку доми
ков, которые стояли врас
сыпную, среди леса, и де
ревня выглядела уныло, 
особенно в зимние дни, 
когда снега наметало чуть 
ли не под самые крыши.

Они и сейчас есть, эти 
домишки, но все меньше 
остается их в рабочем по
селке Октябрьском Томско
го- района. Вглядитесь в 
снимки, сделанные нашим 
фотокорреспондентом Е. Ли
сицыным, и вы воочию убе
дитесь, как изменился об
лик села. Появились целые 
кварталы кирпичных зда
ний, скверы, березовые 
рощицы. Вырос завод сили
катно-стеновых материалов, 
годовая реализация которо
го более трех миллионов 
рублей. Здесь средняя шко
ла, магазины, многоэтаж
ные жилые дома, строятся 
очистные сооружения, дей
ствует водопровод. Только 
на социально-бытовые нуж
ды истрачено за пятилетку 
примерно около полутора 
миллионов рублей плюс ре
конструкция завода сили
катно-стеновых материалов, 
в результате которой было 
установлено новое техноло
гическое оборудование, зна
чительно облегчившее труд 
людей. Итого — два милли
она рублей.

Все эти перемены, естест
венно, произошли не по ма
новению волшебной палоч
ки. Они — результат труда 
тех, кто прочно связан с 
поселком — профессией, ду-
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гневной привязанностью, 
велением депутатского дол
га. Познакомьтесь с некото
рыми из них. На среднем 
снимке—председатель сель
совета Александр Алексее
вич Медведев; председатель 
постоянной комиссии по 
народному образованию, за
ведующая детским садом 
Нина Михайловна Нефедо
ва; секретарь сельского Со
вета Любовь Андреевна 
Толкачева; член исполкома, 
учитель труда Владимир 
Александрович Колпаков; 
завуч школы Надежда Кон
стантиновна Колпакова. 
Мы их застали в тот мо
мент, когда они договарива
лись о подготовке к очеред
ному заседанию исполкома, 
на котором будет рассмат
риваться вопрос об учебно- 
воспитательной работе.

На нижнем снимке — 
слесарь _ завода силикат
но-стеновых материалов, 
член исполкома, руководи
тель группы народного 
контроля при исполкоме 
сельского Совета Геннадий 
Иванович Локтионов.

Среди тех, кто наиболее 
ревностно исполняет депу
татский долг: рабочий
СУ-12, ветеран войны Васи
лий Егорович Коляев, пас
портист ЖКО завода Гали
на Михайловна Прохорова, 
электрик Владимир Нико
лаевич Глинкин и многие 
другие.

Да, в активе депутатов 
Октябрьского сельского Со
вета (а их 25 человек) не
мало полезных дел.

Многие объекты — недав
но р'аспахнувший двери Дом 
культуры, детский сад, 
книжный магазин — по
строены непосредственно по 
наказам избирателей. Вот и 
сейчас готовятся к сдаче 
объекты из списка наказов 
— музыкальная школа, гос
тиница, жилые дома для 
ветеранов б о й н ы , овощной 
магазин. Начали в поселке 
строить больницу.

Развитие подсобного хо
зяйства — предмет особой 
заботы депутатов. Только 
что вернулся председатель 
сельсовета А. А. Медведев 
от директора завода Г. А. 
Соловьева, где шел разго
вор о строительстве свинар
ника на 100 голов. Уже го
товятся рабочие чертежи, а 
весной приступят к соору
жению первой очереди.

Сейчас идет раскорчевка 
земли под приусадебные 
участки. Сорок гектаров 
выделил для этих целей 
Томский райисполком, поч
ти половина из них уже 
подготовлена к освоению.

Неподалеку от поселка, в 
живописном месте раскину
лись два озера. Пару л^т 
назад в них запустили 40 
тысяч мальков серебристо
го карпа. Рыбу уже ловят. 
На этот счет у исполкома 
есть еще одна задумка. Сде
лать на озере лодочную 
станцйю, оборудовать бе
рега. Одним словом, со
здать базу отдыха.

Снимки Е. Лисицына.
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АВТОРИТЕТ
Д Е П У Т А Т С К О ГО
З А П Р О С А

З А М К Н У Т Ы Й

К Р У Г ?
На предвыборном собрании 

избиратели П ашинского из
бирательного округа № 22, 
где я баллотировался канди
датом в депутаты Каргасок- 
с^ого районного Совета, да
ли мне наказ о строительстве 
магазина в селе Пашня* Этот 
наказ утвердила сессия рай
онного Совета и определила 
исполнителя — совхоз «Пав
ловский», а  • финансировать 
строительство нового магази
на должен был райрыболов- 
потребсоюз.

Когда я начал заниматься 
этим вопросом, то оказалось, 
что строить магазин некому. 
Председатель правления рай- 
рыболовпотребсоюза А. Г. Аб
рамов сообщил, что облпо
требсоюз не открывает фи
нансирование, поскольку . де
ревня Пашня не является 
центральной усадьбой. Ди-г 
ректор совхоза «Павловский»

сообщил, что строительство 
магазинов совхозам запрещ е
но. Оставался один выход — 
депутатский запрос, с  кото
рым я обратился к  бывшему 
начальнику управления сель
ского хозяйства Н. Д. Досу- 
жеву. Ответ подтверждал: 
строительство запрещено.

Выходит, замкнутый круг? 
А  как ж е тогда авторитет 
депутатского з а п р о с а ? ^ ^

д е п у т а т  К а р га с о и с к о го
р а й с о в е та .

ОТ Р Е Д А К Ц И И :
Н а э т о т  в о п р о с  м ы  п о п р о 

с и л и  о т в е т и т ь  пр е дсе д а те ля  
К а р га с о к с к о г о  р а й и с п о л к о м а  
А л е кс е я  А л е к с а н д р о в и ч а
Щ е д р и н а : _

__ Ч то  т у т  о тв е ти ш ь ?
Д е й с т в и т е л ь н о , к а к о й -т о  за м 
к н у т ы й  к р у г  п о л у ч а е т с я .
Р а й и с п о л к о м  ведь т о ж е  не 
р а з  о б р а щ а л с я  к  р у к о в о д и 
те л я м  о б л а с тн о го  у п р а в л е н и я  
с е л ь с ко го  х о з я й с т в а  и об л 
п о т р е б с о ю з а , но  и х  р е а к ц и я  
вам  и зв е с тн а  и з  п и с ь м а  д е п у 
т а т а  С. А . С и л к и н а . Б уд ем  
п и с а т ь  в о б л и с п о л ко м ...

Д е й с т в и т е л ь н о , с т р а н н а я
с и т у а ц и я . В селе ж и в е т  б о 
лее 300 ч е л о в е к . П о ч ти  все 
р а б о т а ю т  на  П а ш и н с ко й  ф е р 
м е. К с т а т и  с к а з а т ь , л у ч ш е й  
в р а й о н е . Б ы л и  вре м е н а , и 
не  с то л ь  д а л е ки е , ко гд а  ж и 
в о тн о в о д ы  и з  П а ш н и  за н и м а -

О ДОЛГЕ, СОЗНАНИИ И НАСТЕРСТВЕ
Борису Парфеновичу Ки

селеву сорок один год. По 
професси он агроном. После 
окончания института был 
управляющим фермой, аг
рономом, главным агроно
мом районного управления 
сельского хозяйства. Не
сколько лет отдал комсо
мольской, а потом—партий
ной работе. Учился в Ака
демии общественных наук 
при ЦК КПСС. И вот уже 
третий год — председатель 
Александровского райис
полкома.

Почти половину жизни он 
на таких участках, когда 
человек отвечает не только 
за свой труд и собственные 
поступки. Когда от его ини
циативы и организаторского 
мастерства зависят судьбы 
тысяч людей и, следователь
но, судьба большого госу
дарственного дела.

Александровский район 
велик не только по терри
тории, но и по размаху дел. 
Александровцы ведут раз
ведку на нефть и газ, добы
вают рыбу, строят дороги. 
Здесь успешно решаются 
сложные экономические и 
социальные задачи. В  их 
решении большое участие 
принимают депутаты. Наш 
разговор — с председате
лем райисполкома — о из
бранниках народа, о их тру
де, долге, инициативе.; 

Kopp.s Борис Парфенович,

позвольте для начала про
честь несколько строк из 
письма одного рабочего. 
Имя автора не называю. Да 
и не из вашего он района...

«Уезжал в Чехословакию, 
как лучший рабочий завода 
(туристическая путевка 
своего рода — поощрение 
передовику), а вернулся — 
оказалось, что я уже не 
нужен. Начальник цеха 
так и заявила; «Отказались 
от тебя рабочие, попроси
ли поставить другого слеса
ря». Суть дела вот в чем. 
Я — депутат, руководитель 
группы народного контроля 
при исполкоме сельского 
Совета, а начальнику наше
го цеха не понравилось’, 
что некоторые промахи в 
работе цеха становились 
известными в сельсовете. 
После одного объяснения на 
исполкоме она мне сказала; 
«Или ты угомонишься, или 
нам с тобой не работать». Я 
не угомонился. И вот ре
зультат — пришлось пе
рейти в другую смену, а 
вместо меня теперь работа
ет е е . муж, тоже слесарь.

Недешево обходится прин
ципиальность — приходится 
расплачиваться бессонны
ми ночами, душевной 
болью... И не буду скры
вать; случись такое рань-, 

ше, махнул бы, пожалуй, 
на все рукой, Но я прошел 
депутатскую школу (уже

третий созыв избираюсь) и, 
поверьте, не могу спокой
но смотреть, как личный 
интересы ставят выше го
сударственных».

Б. П. Киселев: Да... За
урядным этот конфликт не 
назовешь. Здесь руководи
тели явно забыли о стату
се депутата. Нарушены ос
новные гарантии депутат
ской деятельности, в част
ности, статья 32 «Охрана 
трудовых прав депутата».

Корр.: Справедливость
восторжествовала. Депутат 
вернулся на прежнее место, 
а начальник цеха, говорят, 
осознала свои ошибки. Бу
дем верить в искренность 
раскаяния, потому и не на
зываем имен.

Б. П. Киселев: Решение 
верное. Но вот, пожалуйста, 
пример, когда жизнь пре
подносит депутату свои не
легкие уроки. В таких слу
чаях принято говорить о 
том, как важно не расте
ряться и не спасовать. Вер
но, конечно. Но все ли спо
собны на такое? Думаю, 
нет. Обратили внимание на 
фразу: «Случись такое
раньше, махнул бы, пожа
луй, на все рукой»? То есть 

для того, чтобы «не спа
совать», «не растеряться», 
нужны убежденность, со
знание долга. В данном 

случае—долга человека го
сударственного. Такие каче

ства, как известно, сами не 
. приходят. Этому надо 
учить, воспитывать.

Корр.: Но школ и вузов 
для депутатов нет.

Б. П. Киселев: Специаль
ных нет. Но они учатся. Ре
гулярно проходят «дни де
путата», например. Это ведь 
своего рода школа, где 
можно обогатиться мастер
ством и опытом .коллег. 
Многие занимаются также 
в школе партийно-хозяйст
венного актива. Наконец, 
есть университет марксиз
ма-ленинизма, есть народ
ные университеты с фа
культетами экономически
ми, по проблемам воспита
ния и т. д. Так что депута
ты могут получить и полу
чают серьезную общеполи
тическую и деловую подго
товку. И существует еще 
одна школа — сама жизнь. 
И один критерий депутат
ской деятельности — долг 
государственного человека.

Корр.: В жизни нередко 
критерии морального плана 
обретают, если так можно 
выразиться, материаль
ность.

В. П. Киселев: Конечно. 
Вот пример. Имя нашей до- 

• ярки Елизаветы Даниловны 
Бахман, кавалера двух ор
денов Трудового Красного 
Знамени, известно не толь
ко в нашем районе. В свое 
время она первой добилась

наивысшей продуктивности 
стада: получила от коровы 
четыре тысячи литров мо
лока в год. И вот пред
ставьте такую ситуацию. В 
1979 году мы решили пе
рейти на новую форму тру
да — бригадный подряд. 
Провели большую работу, 
изучали опыт других об
ластей. Так сказать, воо
чию убедились в преиму
ществах подряда. Но до

шло дело до внедрения, и... 
начались слезы. Не хотят 
доярки отдавать своих бу
ренок в. общее пользование. 
«Моя» — и все тут. Тогда 
Елизавета Даниловна пер
вая рассталась со своей 
группой. Она многое теря
ла. Не только в зарплате 
(почти половину), но и от
лично налаженное произ
водство и... славу, если хо
тите. На такое, согласи
тесь, не каждый пойдет.

Бахман — депутат райсо
вета, и она отлично пони
мает, как важно решить 
району одну из трудных за
дач — наладить .стабильное 
производство продуктов. 
Ведь сейчас мы лишь на 
30—35 процентов удовлет
воряем потребность жителей 
района в молоке и на 20— 
25 — в мясе. Остальное идет 

с борта вертолета МИ-8. 
Прикиньте, во что обходит-

л и  п р и з о в ы е  м е ста  и  в об
л а с т н о м  м а с ш та б е . Т а к  вот, 
у  э т и х  х о р о ш и х  т р у ж е н и к о в  
н е т  м а га з и н а , и  л ю д и  в ы 
н у ж д е н ы  за  с а м ы м  н е о б х о д и 
м ы м  х о д и т ь  за  н а с к о л ь к о  к и 
л о м е тр о в  в с о с е д н ю ю  д е р е в 
н ю  П авл ово .

Р у ко в о д и т е л и  п р е д п р и я 
т и й ,  п р и з в а н н ы е  б е с п р е к о 
с л о в н о  в ы п о л н я т ь  р е ш е н и я  
и с п о л к о м а  р а й с о в е т а , к о т о 
р ы й  го д  о т ф у т б о л и в а ю т  воз
л о ж е н н у ю  на  н и х  о т в е т с т 
в е н н о с т ь , а и с п о л к о м  р а й с о 
вета  н и к а к  не р е ш и т с я  в зя ть  
н а  себя р о л ь  с т р о го го  с у д ь и . 
Между тем  сд е л а ть  э то  д ав
н о  п о р а , если  у ч е с т ь , ч то  
н а к а з  о с т р о и те л ь с т в е  м а га 
з и н а  д а ется  у ж е  т р е т ь е м у  (!) 
д е п у т а т у . В ы з ы в а е т  у д и в л е 
ни е  и п о з и ц и я  о б л а с тн о го  
у п р а в л е н и я  с е л ь с ко го  х о з я й 
ств а . В и д н о , всем  эти м  р а 
б о т н и ка м  сл е д уе т  н а п о м н и т ь  
сло ва  Л . И. Б р е ж н е в а , с к а 
з а н н ы е  н а  о н т я б р ь с к о м
(1980 г.) П л е н ум е  Ц К  КП С С:
« В н и м а те л ь н о е , за б о тл и во е  о т 
н о ш е н и е  к  ч е л о в е ку  д о л ж н о  
п р о н и з ы в а т ь  весь  с т и л ь  р а б о 
т ы  п а р т и й н ы х , с о в е т с к и х , 
х о з я й с т в е н н ы х  о р га н о в  и, 
к о н е ч н о  ж е , п р о ф с о ю з о в . Т а 
к о е  о т н о ш е н и е  д о л ж н о  с т а т ь  
н е о тъ е м л е м о й  ч е р т о й  р а б о ты  
к а ж д о г о  р у ко в о д и т е л я  — 
б о л ь ш о го  и  м а л о го » .

ся, если час его эксплуата
ции стоит 800 рублей. Вы
ход один: концентрация и 
специализация производст
ва, новые . формы работы.

Так вот, Елизавета Да
ниловна сделала первый 
шаг, зная, что за ней пой
дут другие. И пошли. С 
легкой руки руководителя 
депутатской группы Е. Бах
ман подряд живет и дейст
вует. Центральная ферма 
совхоза «Александровский» 
стремительно наращивает 
продуктивность. Она до
срочно завершила пятилет
ку! Это ли не подтвержде
ние слов Леонида Ильича 
Брежнева, . сказанных на 
заседании Президиума Вер
ховного Совета СССР, о 
том, что «человек труда, ра
ботающий с полной отда
чей сил и одновременно уча
ствующий в решении госу
дарственных вопросов, 
это... одно из самых боль
ших завоеваний социализ
ма».

Корр.: Но. далее Леонид 
Ильич говорит следующее: 
«И надо, чтобы инициатива 
депутатов в соревновании, 
активность депутатских
групп и постов всегда по
лучали необходимую под
держку...».

Б. II. Киселев: В этом 
вся суть нашей работы. 

Приведу еще пример. На 
отчетной. сессии райсове
та руководителям трех 
предприятий были адресо
ваны депутатские запросы. 
Повар орса нефтеразведоч
ной экспедиции обратилась 
к директору рыбозавода 
В. В . Корякину

И д е т  п о  с е л у  х о з я и н
Впервые в сельский Со

вет на должность секретаря 
В. Д. Селюк был избран в 
1935 году... А потом был 
на фронте, после вой
ны на руководящей _ хо
зяйственной и партийной 
работе. Казалось бы, про
жита большая, трудная 
жизнь, можно и отдохнуть, 
пожить в стороне от каж
додневных людских забот. 
Однако вновь выбран •Се
люк народом на должность 
председателя Уртамского 
сельского Совета.

В шесть часов утра Ва
силий Дмитриевич на но
гах, каждая улица села, 
каждый палисадник — его 
гордость и забота. Еще не
сколько _ лет назад невоз
можно было в дождь ни 
проехать, ни пройти по Ур- 
таму. Селюк организовал 
общественность, и все вме
сте укрепили дороги, сде

лали их повыше. .Теперь а 
любую породу могут до
браться к сельчанам и ав« 
толавка, и .мастер район
ного КБО. А как не вспом
нить про строительство во
допровода. Селюк был на 
только инициатором, орга
низовал бригады из жите
лей, договорился о помощи 
с совхозом. Сегодня протя
женность водопровода — 
13 км.

Радует в старейшем из 
сел области и новое почто
вое отделение, и комплекс
ный приемный пункт рай
онного КБО, и улицы, 
вдоль которых за аккурат
ным штакетником целые 
плантации цветов: в Урта- 
ме так принято, чтобы у 
каждого в садах - цветы 
росли, а пример подает 
председатель сельсовета.

3. КУЛИК.
Кожевниковский район.

по поводу

благоустройства улиц Че
хова и Сибирской. Управля
ющий Лукашкино-Ярской 
фермой совхоза «Александ
ровский» депутат Петр 
Яковлевич Мауль (в про- 
шлом —■ лучший механиза- 
тор района) обратился с 
запросом к директору этого 
совхоза А. М. Панасенко. 
Речь шла о невыполнении 
планов, а следовательно, и 
наказов избирателей по 
строительству жилья. На
конец, руководитель депу
татской группы Е, Д. Бах
ман направила запрос ди
ректору промкомбината 
В. А. Устинову,. которому 
следовало наладить произ
водство извести.

Из троих лишь дирек
тор рыбозавода В. Б. Ко
рякин выполнил запрос. 

Остальные сослались на 
объективные трудности. Ес
ли исходить из сегодняш
них условий, то, пожалуй, 
можно было_ и оправдать 

руководителей. • Но ведь эти 
люди не один год управля
ют хозяйством. Следова
тельно, они должны учить
ся мыслить перспективно, 
заранее предвидеть трудно
сти. Исполком поставил на 
вид директору совхоза А. М. 
Панасенко и директорат 
промкомбината В.; А. Усти- 
нову за халатное отноше
ние к депутатским запро- 
сам, обязав в двухдневный 
срок проинформировать о 
принятых мерах.

Корр.. Но жизнь показа- 
ла■ что депутаты вашего
района способны не только 
действовать согласно ста
тусу, В  трудных случаях

они сами, как говорится, 
засучивают рукава. Мне 
вот рассказывали, как нео
жиданно пришла беда в по
селок Светлая Протока...

Б. П. Киселев: Беды всег
да- неожиданны, а это —как 
гром с ясного неба. Случи
лась она сразу же после 
выборов. Вечером провели 
первое заседание вновь из
бранного исполкома посел
кового Совета, а ночью в 
поселке загорелась школа,. 
Удалось спасти лишь учеб
ные пособия, парты. И вот, 
представьте, депутаты все 
сделали за ночь, чтобы уже 
утром ребятишки начали 
заниматься. Разместили 
школу в конторе лесозаго
товительного участка Карга
сокского лесопромышленно
го комбината и сразу же со
брали заседание исполкома. 
Решили строить, но не абы 
какое помещение, а совре
менное здание десятилетки. 
Со спортивным залом, ка
бинетами, столовой и т. д, 
Сделали быстро. Стоит шко
ла на прежнем месте. А 
строили ее действительно 
всем миром, в том числе и 
депутаты. Приходили На 
площадку вечером после 
трудового дня. А как же 
иначе? Живем и работаем, 
руководствуясь ленинским 
заветом о том, что депута
ты должны сами работать, 
сами исполнять свои зако
ны, сами проверять то, что 
получается в жизни, сами 
отвечать перед своими из
бирателями.

Беседу вела Т)
Л. МЕРЦАЛОВА» }
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Университет 
юного марксиста
Университет юного марк

систа открылся при Ок
тябрьском райкоме КПСС 
г. Томска. Его слушателями 
стали более сорока старше
классников из школ райо
на. На днях состоялось 
первое занятие универси
тета. Его вступительным 
словом открыла секретарь 
райкома партии Н. Н. Ла
ричева.

В  этом году слушатели 
университета юного марк
систа будут изучать тему 
«Ленин и партия». Занятия 
будут строиться на основе 
первоисточников. Первую 
лекцию провела доцент по
литехнического института 
Г. В. Еловская. Ее тема — 
«Ленин как создатель пар
тии нового типа». Занятие 
строилось на работе В. И. 
Ленина «Что делать?».

В университете юного 
марксиста слушатели, кро
ме знаний марксистско-ле
нинской теории, получат 
навыки работы . с первоис
точниками, их конспектиро
вания и анализа.

Л. КОЛОВА.

} . Работает
I идеологическая 
1 комиссия

«В последнее время очень 
плохо стал ходить трамвай 
по первому маршруту. 11 но
ября .мы долго' ждали его на 
остановке «Енисейская». Про
сим помочь. М. Чичкан, 
А. Клевин и другие».

* * *
«гЖиву я на Каштаке-1 , 

недалеко от остановки трол
лейбуса маршрута «четвер
ка». 7 ноября вышел на ос- 
т'ано'вку в 7-30, чтобы вовре
мя успеть на праздничную 
демонстрацию. Народу на 
предпоследней и последней 
остановках собралось вели
кое множество. Наконец по
дошел' троллейбус № 11. Во
дитель высадил людей на ко
нечной, снял dyiu, сказав, что 
не поедет, так как в салоне 
снега много. Ждем следую
щий. Подъезжает троллейбус 
№ 175 и тоже останавли
вается в сторонке. После дол
гих уговоров этот второй 
троллейбус, наконец, тронул
ся с места и взял пассажи
ров, но далеко не всех. Пра
здничное настроение было 
испорчено. Э. Гофман».

* * *
«15 октября троллейбус 

№ 167 по третьему маршруту 
прошел мимо . остановки 
«С. Лазо» на конечную ' и 
стоял там очень долго, а 
после не мог забрать всех 
желающих уехать. В. Седов». 

ОЧЕМУ же такая 
«нелюбовь» у тран
спорта к пассажиру? 

Ведь не будь его, не нужен 
и транспорт.

Об этом шел у нас раз
говор с В. Н. Макеевым, 
заместителем начальника 
трамвайно -  троллейбусного

Состоялось очередное за
седание идеологической ко
миссии Бакчарского райко
ма КПСС. Она обсудила 
три вопроса.

Большое внимание члены 
(комиссии уделили4 состоя
нию пропаганды в районе 
симфонической, камерной, и 
народной музыки. Было 
отмечено, что в районе, в 
частности, силами препода
вателей детской музыкаль
ной школы, ведется интен
сивная работа по пропа
ганде- среди населения 
серьезного музыкального 
искусства. Второй год ра
ботают лектории по му
зыкальному искусству в 
районном узле связи, 
СПТУ-9, объединении
сельхозтехники, райотделе 
■внутренних дел, комбинате 
бытового обслуживания и 
ряде других организаций. 
Кроме того, такие лектории 
действуют в четырнадцати 
старших классах общеобра
зовательных средних школ.

Идеологическая комиссия 
обсудила также ход подго
товки к районному смотру 
художественной самодея
тельности и готовность ор
ганизаций района к откры
тию зимнего спортивного 
сезона. Оно состоится сего
дня. На старт лыжных -со
ревнований выйдут 24 
команды трудовых коллек
тивов райцентра и совхозов 
и команды всех средних 
школ.

В. ИОНОВ.
Отчет

I парторганизаций
!В пятницу на' заседание 

отдела пропаганды, и агита
ции Первомайского райко
ма партии были приглаше
ны руководители колхозов 
«Первое мая» и «Искра» — 
секретари парткомов А. В. 
Селезнева и В. И. Меленто- 
вич и председатели колхо
зов Г. Е. Барановский и 
Ю. И. Брок. Им предложи
ли отчитаться по всему 
комплексу - идейно-воспита
тельной работы в хозяйст
вах — о ходе политической 
и экономической учебы 
кадров (здесь были слу
чаи срыва занятий), дея
тельности центров общест
венно-политической работы, 
лекционной пропаганде, на
глядной агитации. Были 
отмечены успехи и недо
статки в  идеологической 
деятельности партийных 
организаций хозяйств, да
ны рекомендации для улуч
шения всего дела коммуни
стического воспитания в 
коллективах. *

В  обсуждении этих вопро
сов приняли участие я  про
пагандисты сети политиче
ской и экономической уче
бы.

Р. ВЕРТИНСКАЯ.

Новые центры
Три новых центра обще

ственно-политической рабо
ты открыты недавно в Ко- 
жевниковском районе.
Прекрасно оборудованные и 
оформленные, с просторны
ми залами, они размести
лись в домах животноводов 
совхозов «Заветы Ленина», 
«Светлый» и Кожевников- 
ского откормсовхоза. Здесь 
уже состоялись беседы и 
лекции о решениях ок
тябрьского '(1980 г.) Плену
ма ЦК КПСС, речи на нем 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бре
жнева.

Интересно работают и 
центры общественно-поли
тической работы, уже на
копившие опыт в минув
шие годы. К числу лучших 
к районе можно отнести 
центры на животноводче
ской ферме и в механиче
ских мастерских совхоза 
ИМ. X X I съезда партии, в 
совхозе «Авангард» и в 
подразделениях совхоза
«Кожевниковский ».

Н. ДОРОФЕЕВ.
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управления по эксплуата
ции, и А. Т. Петуниным, 
заместителем начальника 
.автотранспортного управ
ления по пассажирским пе
ревозкам.

Причины назывались од
ни и те же, потому пере
числю их сразу:

— Не хватает водителей, 
ремонтников.

— Не хватает дефицит
ных запчастей для ремон
та машин.

— Нет достаточного коли
чества мест в дошкольных 
учреждениях для детей во- 
дителей (в трамвайно-трол
лейбусном парке, напри
мер, сорок квалифициро
ванных женщин-водителей 
по этой причине вынужде- 
ны были оставить работу).

Назывались и другие об
стоятельства: раннее нача
ло смены, позднее оконча
ние ее, напряженность ра
боты, узкие томские доро
ги и т. д.

Но позвольте, может воз
разить любой из пассажи-

ПОС В Я ЩАЕ Т С Я  СУВОРОВУ
В блестящей плеяде на

циональных героев, кото
рыми гордится народ, А. В. 
Суворов занимает одно из 
самых почетных мест. С 
его именем связаны слав
ные победы русской армии, 
которые высоко подняли 
авторитет России на меж
дународной арене, явились 
яркой демонстрацией вы
соких морально-боевых ка
честв русских воинов.

Об этом говорилось на 
военно-еаучяой конферен

ции, посвященной 250-ле- 
тию со дня рождения вели
кого русского полководца 
А. В. Суворова, которая со
стоялась 21 ноября (в Моск
ве.

Выступавшие подчеркива
ли, что великий сын и пат
риот Отчизны, Суворов яв
лялся одним из основопо
ложников русского военно
го искусства, полковод- 
цемнноватором, обогатив
шим теорию и практику 
военното дела.

(ТАСС).
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(Военный кинооператор 
Роман Кармен с забинто
ванной головой ведет съем
ку последних мгновений 
Великой Отечественной
войны у стен рейхстага, 
рядом — советский танк и 
ею  экипаж.

У этого и у других широ
ко известных снимков быв
шего фронтового фотокор
респондента ТАСС Евгения 
Халдея подолгу задержива
лись посетители фотовы
ставки «От Мурманска до 
Берлина», организованной в 
заполярном городе. А один 
из посетителей, моряк ры
бопромыслового флота
Василий Федорович Пона- 
рядов, вглядевшись в фото
графию... узнал аа ней 
свой тани № 414 и себя, 
стоящего слева от танка.

35 лет . искал фотожурна
лист этого человека, и вот 
— взволнованная встреча в 
Мурманске.

Долгим был путь к рейх
стагу танкиста В. Ф. Пона- 
рядова. Всю войну — от 
родной Белоруссии до Ле
нинграда и потом от Мур
манска до Берлина •—• про
шел он дорогой сражений.

Во время атаки на Пе- 
ченгу головной танк В. По
нарядова был. подбит на 
мосту заполярной реки Пе- 
ченги. Экипаж боевой ма
шины был опасен подоспев
шими пехотинцами, а  
«тридцатьчетверка» чет
верть века пролежала на 
дне реки. Когда танк был 
поднят на берег, под полу
истлевшим куском брезента 
нашли документы, в кото
рых удалось прочитать: 
«Понарядов Василий Федо
рович».

Судьба неизвестного героя 
за освобождение Советско
го Заполярья заинтересова
ла многих жителей Печен*

ров: в нашем коллективе 
тоже есть свои, внутренние 
проблемы, и тем не менее 
планы .выполняем, учим, 
лечим, строим. А если пло
хо строим, лечим или хлеб 
печем, то любой, в том 
числе и работник транспор
та, строго с нас спросит.

Разумеется, названные 
руководителями причины 
важны. Но дело в том, что 
многие из них выращены, 
так сказать, на самих 
предприятиях. Та же про
блема кадров в трамвайно- 
троллейбусном парке. По 
словам В. Н. Макеева, для 
стабильной работы требует
ся 225 водителей троллей
бусов и 142 водителя трам
ваев, а их соответственно 
182 и 112. Уходят, мол, лю
ди потому, что работа 
трудная, нет квартир, нет 
мест в детсадах. Но возь
мем для примера молодых, 
тех. кто еще не успел об
завестись семьями. Почему 
они-то не задерживаются? 
Ведь им предоставляют и

место в общежитии, и за
работок высокий: в среднем 
в месяц водитель троллей
буса получает 250—-270 руб
лей, а иногда до 500. Маке
ев в разговоре упомянул о 
группе девушек-водителей, 
приглашенных из Прокопь
евска. Почему не прижи
лись они, почему одна за 
другой вернулись обратно? 
На этот вопрос убедитель
ного ответа не последова
ло. Однако кое-что стало 
ясно после разговора с бу
дущим водителем троллей
буса, стажером А. Киселе
вым:

— Работа очень нравится. 
Но не устраивает орга
низация труда. У нас с на
ставником моим, Надеждой 
Сердюковой, бывает так: 
выходим на смену, при
нимаем троллейбус, а у не
го нет смотрового зеркаль
ца или щетки-стеклоочи
стителя, или диэлектриче
ских перчаток. Вот и ищем, 
время теряем. Иногда при
ходим на смену, а машин

нет. Ждем, пока отремонти
руют или кто-нибудь, за
кончив смену, передаст 
свой троллейбус. Почему 
бы не закрепить машины 
за водителями, как это 
деляется у таксистов. Ведь 
только с 17 октября мы 
сменили шесть троллейбу
сов...

По словам Александра, 
некоторые ребята бросили, 
водительские курсы, на- 
смотревшись н-а всякие 
мелкие неурядицы.

Кроме того, многие ж а
луются, что заявки, пода
ваемые ими на ремонт, ча- 
сто не исполняются. Ре
монтники в свою очередь 
ссылаются на нехватку 
деталей и т. д.

В общем, одно цепляется 
за другое, : а распутывать 
этот клубок противоречий— 
поставить ремонтников в 
зависимость от работы во
дителей, разобраться, поче
му не хватает запчастей, 
определить каждому води
телю постоянное рабочее 
.место — до этого у руко
водства руки не доходят.

...После разговора с Маке-' 
евьш, в котором он noflpooj 
но рассказывал о кадровой 
проблеме, вышла я_на оста
новку «Трамвайный парк», 
где висит доска объявле
ний с громким «Требуют
ся» в верхней части. Судя 
по этой совершенно чистой 
доске, никто трамвайному 
парку на работу не требо
вался. Мелочь, но говорит 
о многом. На недостатки и 
проблемы можно ссылаться

постоянно. И... ничего не 
.менять.А  ТЕПЕРЬ обратимся к 

фактам, которые уж 
никак не увязывают

ся ни с недостатком кадров, 
ни с дефицитом дошколь
ных учреждений. Нередко 
на остановке скапливается" 
много людей, желающих 
ехать в одну сторону, а 
полупустые троллейбусы и 
автобусы спокойно курси
руют один за другим в об
ратном направлении. Быва
ет, что после часового пе
рерыва появляются сразу 
два автобуса1, и водители, 
грозно хлопнув дверьми, 
начинают принародно _ вы
яснять отношения (оказы
вается, один из них вы
ехал не . по графику). По
бывав в утренние часы на 
остановках, вполне по
нимаешь возмущение пас
сажиров, авторов многих 
■писем, пришедших в редак
цию.

Опоздания по вине тран
спорта — это не только ис
порченное настроение, это 
еще невыполнение дневно
го задания, что ощутимо 
отражается на общих по
казателях, особенно круп
ных предприятий. Вот что 
рассказывает начальник 
отдела кадров производст
венного объединения «Кон
тур» В. Е. Ворошилов:

— Утренняя смена на 
производстве начинается в 
7-30. Но из-за постоянных 
опозданий по вине тран
спорта (это, кстати, под
тверждают и рабочие,
написавшие в редакцию)

мы сделали гибким график 
работы: опоздавшие оста
ются после смены. Вечером 
положение еще более труд
ное. Смена заканчивается в 
00-30. Последний рейс ав
тобуса маршрута № 22 у
ближайшей остановки — в 
23-50, а автобуса маршрута 
№ 12 — в 00-15. Женщины 
постоянно отпрашиваются 
с работы. Если' бы боль
шинство рабочих жили в 
одном районе, вопрос ре
шался бы легче — дсгова
ривались бы о спецрейсе.

Таксе положение не 
только на «Контуре». Рань
ше' заканчивают работу, 
подделываясь: под графики 
транспорта, рабочие ТЭМЗа, 
электролампового и других 
предприятий. Все это сви
детельствует о причине, н е. 
упомянутой руководителя
ми транспорта,—о несогла
сованности работы диспет
черских служб каждого ви
да транспорта, и главное— 
между транспортом и пас
сажирами.

Сегодняшний транспорт 
похож на новорожденного, 
правая рука которого, не 
знает, что делает левая. С 
младенцем проще —■ прой
дет несколько месяцев, и 
центральная нервная систе
ма полностью вступит в 
свои права: ребенок начнет 
координировать' движения. 
Для транспорта .роль цент
ральной нервной системы 
должна выполнить АСУ 
автоматизированная систе
ма управления.

Ю. СТРУКОВА.
(Окончание следует).
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ДЕЛИ. Индия готовится к 
встрече Генерального се
кретаря ЦК КПСС, Предсе-' 
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР Л. И. 
Брежнева.

Наш народ горячо при
ветствует предстоящий ви
зит- в Индию Л. И. Бреж
нева, заявил председатель 
Делийского отделения Ин
дийско-советского культур
ного общества (ИСКО) Ша
ши Бхушан, выступая на 
митинге в рабочем районе 
Дели. Мы уверены, что этот 
визит приведет к дальней
шему углублению взаимо
выгодного сотрудничества 
между Индией и Совет
ским Союзом, послужит 
укреплению мира и безо
пасности в Азии и во всем 
мире.

Хорошо известно, какой 
огромный личный вклад 
вносит Л. И. Брежнев в 
дело сохранения всеобщего 
мира, б борьбу за разору

жение и разрядку, заявил 
корреспонденту ТАСС спи
кер законодательного собра
ния штата Махараштра
Шарад Дигхе.

Индийский народ высоко 
ценит дружбу с Советским 
Союзом, подчеркивали уча
стники митинга, состояв
шегося в г. Джайпуре — 
административном центре 
штата Раджастхан. «Мы 
никогда не забудем огром
ной помощи СССРо в ста
новлении индийской про
мышленности, что способ
ствовало повышению жиз
ненного уровня индийского 
народа, — сказал президент 
ассоциации членов верхов
ного суда и юристов штата 
Раджастхан Винод Садкер 
Даве, — Прочной основой 
отношений двух стран яв
ляется Договор о мире, 
дружбе и сотрудничестве 
между СССР и Индией, 
подписанный в 1971 году: 
Наш народ не мыслит свое

будущее без тесных связей 
с СССР».

Председатель торгово- 
промышленной палаты Рад
жастхана Умраомал Чор- 
диа отметил, что визит в 
Индию выдающегося ■ госу
дарственного и политиче
ского деятеля современно
сти Л. И. Брежнева станет 
новой важной вехой в раз
витии политического, эконо
мического, научно-техниче
ского и культурного со
трудничества двух великих 
народов.

На митинге в г. Джодх
пуре генеральный секре
тарь отделения Цсеиндий- 
ской организации мира и 
солидарности штата Рад
жастхан профессор С. К. 
Лал подчеркнул: «Совет
ский Союз — наш верный 
и испытанный друг, кото
рый всегда был с нами в 
радостные и трудные для 
Индии дни».

ги. В  поиск активно вклю
чились юные следопыты 
местной школы. Поиски 
длились несколько лет.

В  одном из октябрьских 
номеров «Правды» за 1944 
год пионеры нашли' рассказ 
писателя Геннадия Фиша о 
боях за освобождение Пе- 
ченги. По этой корреспон
денции в архиве Советской 
Армии быстро определили, 
какое танковое подразделе
ние первым штурмовало 
Печейгу (Петсамо) и кто 
такой В. Ф. Понарядов. А 
вскоре отыскался и след 
самого танкиста — коман
дира ‘боевой машины.

Богата событиями фронто
вая жизнь танкиста В. Ф. 
Понарядова. В танке, на 
башне которого был изобра
жен полярный медведь, 
всём смертям назло, уже 
командиром танкового взво
да В. Ф. Понарядов ворвал
ся в Берлин.

После войны Василий Фе
дорович вернулся в  родную 
Белоруссию. Здесь-то его и 
отыскали красные следопы
ты из Печенгской средней 
школы. Героя пригласили 
на праздник — тридцатиле
тие разгрома фашистских 
захватчиков в  Заполярье, С 
волнением ехал на Коль
скую землю фронтовик. 
Бот и памятный мост че
рез Печенгу. А возле него 
на каменном постаменте — 
его «тридцатьчетверка». ,

Эта встреча круто повер
нула дальнейшую жизнь 
В. Ф. Понарядова. Из Бело
руссии он переселился на 
Кольский полуостров, .

Сейчас Василий Федоро
вич — первый помощник 
капитана на одном из су
дов управления «Севрыб- 
пром(разведка»,

.(ТАСС),

П о л н о е  ф и а с к о
НЬЮ-ЙОРК. Введенное 

администрацией Картера 
эмбарго на поставки зерна 
Советскому Союзу потерпе
ло полное фиаско. В про
игрыше оказались лишь 
сами Соединенные Штаты, 
а также те страны, кото
рые Вашингтону удалось 
вовлечь в эту неблаговид
ную затею. С таким откро
венным признанием вы
ступил влиятельный орган 
деловых кругов США га
зета «Уолл-стрит джорнэл».

I Подчеркивая, что амери
канская администрация ис
пытывает на себе все более 
возрастающее давление с 
требованием отмены эм
барго, ' газета продолжает: 
Против этих санкций давно 
уже выступают фермер
ские объединения в самих 
Соединенных Штатах.
Серьезную озабоченность 
введенными ограничениями 
выразили Канада и Авст
ралия. Аргентина вообще 
никогда не относилась к 
этому эмбарго всерьез, а 
Франция добивается от 
своих партнеров по «Обще
му рынку» расширения 
торговых- связей с Совет
ским Союзом.

Согласно оценкам аме
риканской печати, эмбарго 
обошлось фермерам США 
в сотни миллионов долла
ров. «Оно нанесло нам 
сильнейший Удар», — зая
вил представитель органи
зации Американское сель
скохозяйственное движение 
Ф .* Уэрте.

ВАШИНГТОН. Как отме
чают обозреватели, нагляд
ным отражением настрое
ний американцев к прави
тельственной политике в 
области продажи зерна мо
жет служить и то, что на 
днях сенат конгресса США 
проголосовал за отмену 
эмбарго. 51 голосом против 
35 он утвердил законопро- 
ет об ассигнованиях на 
нужды государственного де
партамента, министерств 
юстиции и торговли, в 
котором содержится по
правка, запрещающая
расходовать федеральные 
средства на осуществление 
эмбарго.

Подобная позиция верх
ней палаты конгресса вы
звала нескрываемое раз
дражение в Белом доме. 
По прямому указанию гла
вы администрации в согла
сительную комиссию кон

гресса, где сейчас рассмат
ривается законопроект, на
правлено письмо с ульти
мативным требованием
изъять поправку, запре- 
щ а ю щ у ю  расходование 
средств на реализацию эм- 

■ барго. Расценив поправку 
как «ограничение прези
дентских политических
инициатив и серьезное по
сягательство на полномо
чия президента», предста
витель администрации бес
церемонно заявил законо
дателям, что для президен
та поправка «неприемле
ма». Он также ясно дал 
понять, что, если поправка 
изъята не будет, прези
дент наложит вето на за 
конопроект.

ОТТАВА. Канада не вво
дит никаких ограничений 
на объем поставок зерна 
Советскому Союзу в сель
скохозяйственном году, за
канчивающемся' 31 июля 
1981 года. Об этом заявил 
государственный министр, 
ответственный за канад
ское управление по пшени
це X. Аргью, подчеркнув, 
что изложенная им пози
ция полностью поддержи
вается другими министра
ми правительства . страны.

ВАРШАВА. На сессии 
сейма ПНР обсуждалось 
сообщение правительства 
ПНР о внутриполитическом 
положении в стране. С до
кладом выступил замести
тель Председателя Совета 
министров ПНР М, Ягель- 
ский. Он отметил, что 
главным вопросом сегодня
шнего дня для страны яв
ляется взаимодействие
ПОРП со всеми, кто стре
мится к тому, чтобы пар
тия вела народ по пути 
благоприятного развития, 
чтобы государство решало 
задачи в соответствии с 
целями социализма.

Однако, продолжал. он, 
существует и круг таких 
людей, которые сознатель
но стремятся ослабить ос
новы нашего национально
го существования и безо
пасности. Мы не имеем 
права не замечать эти си
лы и тем более отрицать 
их наличие. Мы будем ре
шительно им противодей
ствовать и вести с ними 
политическую борьбу.

Основой развития социа
листической Польши явля
ются общественная собст
венность на средства про
изводства, руководящая
роль партии, нерушимость 
международных союзов, о 
чем записано в конститу
ции ПНР. Только безуслов
ное соблюдение вышеупо
мянутых основных кон
ституционных принципов 
позволит новой профсоюз
ной организации адаптиро- 
вагься в условиях социа
листической действитель
ности, дабы она заняла 
соответствующее место в 
общественной жизни, пре
вратилась в прочный эле
мент нашей демократии. 
Однако факты свидетель
ствуют, что в некоторых

звеньях новых профсою
зов были и есть проявле
ния враждебности, имеют 
место также необдуманные 
и оторванные от реальной 
действительности требова
ния.

Оратор сообщил, что 
представители всех суще
ствующих организаций
участвуют в выработке но
вого закона о профсоюзах, 
а также в комиссии по во
просам экономической ре
формы.

Далее М. Ягельский ска
зал, что главные направле
ния экономического и со
циального развития были 
определены решениями VI 
пленума ЦК партии.

М. Ягельский отметил, 
что экономические трудно
сти в стране еще не пре
одолены. Имеет место спад 
производства и уменьше
ние национального дохода, 
то есть сокращаются те 
средства, которые идут на 
потребление и капиталь-*' 
ные вложения. В  этих ус
ловиях любая эскалация 
требований в области зара
ботной платы и социаль
ных проблем представляет 
серьезную угрозу для на
родного хозяйства и обще
ственной жизни.

-Польская экономика,
указал далее оратор, опи
рается на дружбу, сотруд
ничество . и взаимную по
мощь стран социалистиче
ского содружества. Оаобое 
значение имеет взаимодей
ствие в рамках СЭВ, к так
же двустороннее сотрудни
чество с Советским Сою
зом. Значение этого со
трудничества особенно
проявилось в трудный для 
нас момент, СССР, другие 
страны—члены СЭВ при
шли нам на помощь, чтобы 
мы быстрее смогли преодо
леть трудности.

П Р О П А С Т Ь  Р А З Н О Г Л А С И И »
ВАШИНГТОН. В  Белом 

доме состоялась встреча 
президента Дж. Картера с 
канцлером ФРГ Г. Шмид
том. Выступая перед жур
налистами после встречи, 
Дж. Картер ограничился 
констатацией «общего под
хода» двух стран к основ
ным международным про
блемам и «общих целей» 
США и ФРГ во внешнепо
литической области. Со 
своей стороны Г. Шмидт 
также предпочел не вда
ваться в детали "перегово
ров.

Политические обозревате
ли считают, что эти «обте
каемые» формулировки 
призваны затушевать су
щественные расхождения 
между сторонами по ряду 
важных вопросов. Как пи
шет «Нью-Йорк тайме», ви
зит канцлера ФРГ в США 
пришелся на момент, когда 
«■союзники по обе стороны 
Атлантики оказались раз
деленными внушающей
тревогу пропастью разно
гласий, которая с каждым 
днем расширяется».

Н О Т А  М И Д  В Ь Е Т Н А М А
ХАНОЙ, В последние ме

сяцы наряду с вооружен
ными провокациями на 
границе, нарушениями воз
душного пространства и 
территориальных вод Вьет
нама и .военными угрозами 
китайской стороной также 
захвачен ряд пограничных 
районов вьетнамской тер
ритории, говорится в рас
пространенной здесь - ноте 
МИД СРВ в адрес МИД 
КНР. В ноте отмечается, 
что Китай оккупировал

ряд высот в провинциях 
Лангшон, Каобанг, Хатуен 
и Хоавглиеншон, где уже 
созданы наблюдательные 
пункты, огневые позиции, 
целостная система военных 
сооружений.

Захватив эти высоты, от
мечается в ноте, китайцы 
явно намереваются осуще
ствлять контроль над 
крупными секторами вьет
намской территории с це

лью создания плацдарма 
для дальнейших захватов 
вьетнамских пограничных 
районов.

Захват вьетнамской тер
ритории осуществляется 
как вооруженным путем, 
так и путем переселения 
китайских жителей, унич
тожения и перестановки 
пограничных столбов. Так, 
например, захват вьетнам
ских высот в уезде. Синман 
(■провинция Хатуен) осуще
ствлен 15 октября текущего

года крупным контингентом 
вооруженных сил Китая. В 
отдельных случаях погра
ничные столбы переносят
ся в глубь вьетнамской 
территории на расстояние . 
до полутора 'километров.

Попытки Китая изменить 
историческую линию гра
ницы, говорится в ноте, 
свидетельствуют о том, что 
Пекин продолжает нагло 
нарушать независимость, 
суверенитет и территори
альную целостность Со-

Трудности в отношениях 
между США и ФРГ, пишет 
«Вашингтон пост», «носят 
как краткосрочный, так и 
долгосрочный характер... 
Западная Германия зани
мает столь важное поло- | 
женйе, что если Бонн не 
выполнит его первоначаль
ного обещания об увеличе- ; 
нии расходов на оборону 
на 3 процента, то будет 
еще меньше шансов убе
дить в этом такие страны, 
как Голландия, Бельгия и 
Дания».

Кроме того, подчеркива
ет газета, страны Западной I 
Европы, в том числе ФРГ, 
с явным недовольством 
■восприняли поворот адми
нистрации Дж. Картера в 
сторону нагнетания между
народной напряженности, 
конфронтации с Советским 
Союзом. ФРГ, отмечает 
обозреватель г а з е т ы
М. Гетлер, вместе с други
ми западноевропейскими 
странами «стремится всеми j 
силами сохранить свои от
ношения с Москвой».

циалистической Респуб
лики Вьетнам. Эти дейст
вия властей прямо свиде
тельствуют о■ гегемонист- 
ских и экспансионистских 
устремлениях Китая.

Министерство иностран
ных дел СРВ, указывается 
в ноте, строго осуждает 
вышеуказанные действия 
правящих кругов Китая и 
решительно требует их не
медленного прекращения, 
немедленного вывода ки
тайских войск из всех не
законно оккупированных 
районов и высот на , грани
це между двумя странами.
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В К Р У Г У  С Е М Ь И
В поселке Яреном Том

ского'' района был празд
ник. Нет не тот, который 
отмечается красным в ка
лендарях. Праздник, если 
так можно выразиться, ду
шевной сопричастности к 
радости тех, кто живет ря
дом. Село поздравляло Ан
ну Михайловну Тарасову с 
вручением ей высокой на
грады Родины — ордена 
«Мать-героиня».

Самой обычной считает 
свою жизнь Анна Михай
ловна. Родилась в Ярском. 
Работала в колхозе. Отда
вала все силы для фрон
та, для победы над врага
ми в грозные годы Вели

кой Отечественной войны. 
Именно на фронте, считает 
Анна Михайловна, и совер
шались истинные подвиги.

Война всем принесла го
ре, не обошла она и ее 
семью. Геройски погиб брат 
мужа.. Но трое малолетних 
детей не остались сирота
ми. В свою семью взяла 
Анна племянников, хотя 
своих было семеро. Стало 
ребятишек десять. Поровну 
делила мать военный кусок 
хлеба, каждого согревала 
своим сердцем.

И вот дети выросли. Жи
вут, работают, имеют 
свои семьи. Их сердца пол
ны глубокой благодарности 
к матери.

Вот этим и примечатель
на жизнь старой колхозни
цы. За это уважают ее 
жители села, и 'потому на-, 
граждение стало праздни
ком для всех. Когда заме
ститель председателя рай
исполкома И. Н. Волков 
вручил ей орден, от всей 
души односельчане аплоди
ровали матери, которая 
выполнила самый главный 
долг перед. обществом  ̂ — 
вырастила детей достойны
ми гражданами Страны Со
ветов. * * *

НА СНИМКЕ: Анна
Михайловна Тарасова в 
кругу семьи.

Фото Н. Митикасова.

Музыкальная жизнь Том
ска многогранна, интересна 
и разнообразна. Лучшие 
музыканты Союза постоян
но выступают в наших 
концертных, залах. И все- 
таки афиши «Маргарита 
Шапошникова — саксофон- 
альт» удивили даже самых 
искушенных слушателей. 
Саксофон солирующий, да 
еще с концертной академи
ческой программой, с кото
рой выступает женщина... 
Уникально и необычно. 
Ведь слушательские ассо
циации связаны с саксофо
ном в основном как обяза
тельным инструментом
джазовых оркестров. Меж
ду тем саксофрн имеет 
давние традиции академи
ческого исполнительства, 
заложенные С. Рахмани
новым, А. Глазуновым,
К. Дебюсси. Разнообразный, 
исторически сложившийся 
концертный камерный ре
пертуар обновляется произ
ведениями советских авто
ров. В частности, для 
М. Шапошниковой были со
зданы и ей посвящены 
концерты таких советских 
мастеров, как. Готлиб, Ка- 
линкович, Жак, Раухвер- 
гер и другие.

В  программе концертов в 
Томске прозвучали произ
ведения, Мийо «Сюита Ска
рамуш», Соната Хиндеми
та, «Спортивная соната» 
Черепнина, «Дивертисмент* 
Акира Юямы и другие. 
Концертантка очень тонко 
и самобытно раскрыла ху
дожественные особенности 
инструмента. Обращает на

себя внимание разнооора- 
зие стилевых и вырази
тельных возможностей ре
пертуара. Слушатели впер
вые могли услышать про
изведения классического и 
эстрадно-джазового стилей
в академической манере ис
полнения. Артистка ма
стерски владеет богатей
шим арсеналом техниче
ских и выразительных 
приемов, свойственных со
временной манере игры на 
саксофоне. Великолепный 
дуэт фортепьяно и саксофо
на. й концерте был отме
чен единством понимания 
художественного замысла 
и вместе с тем творче
ской самодеятельностью
каждого из исполнителей. 
Пианистка Елена Стриков- 
ская — достойный партнер 
выдающейся саксофонист
ки.

Кульминацией концерта 
явилась соната нашего 
земляка, доцента Москов
ской консерватории Эдисо
на Васильевича Денисова. 
Многолетнее творческое со
дружество исполнительни
цы и композитора обусло
вило яркое прочтение этого 
труднейшего сочинения. 
Маргарите Шапошниковой 
удалось передать масштаб
ность содержания сонаты, 
в которой бьется пульс 
двадцатого века, полного 
грандиозных событий. Глу
бина звука, безукоризнен
ное владение всеми регист
рами инструмента органи
чески сочетаются у кон
цертантки с передачей тон
чайших психологических 
нюансов. Все три части: 
драматическая первая, фи

лософски углубленная (ли
рический монолог саксофо
на) вторая и блестящий 
финал, являющийся дра
матической кульминацией 
всего цикла, прозвучали на 
едином дыхании, порыви
сто, самозабвенно.

. Маргарита Шапошникова 
— разносторонне одаренная 
натура. Она не только ис
полнитель, но и большой 
пропагандист инструмента,. 
инициатор утверждения
академического стиля игры 
на саксофоне. Концертьь 
леКции в городах нашей 
•страны, в рабочих, студен
ческих аудиториях являют
ся ярким примером пропа-_ 
ганды в массах духовых 
инструментов. А ведь раз
витие советской духовой 
музыки представляет акту
альнейшую проблему совре
менного музыкального об
разования. Успешно ра
ботают открытые М. Ша
пошниковой классы саксо
фона в Институте им. 
Гнесиных (1973), Москов
ском музыкальном учили
ще (1967) и специальной 
музыкальной школе-десяти
летке (1978). Два ученика 
ее класса — Бояринцев и 
Осейчук — стали первыми 
лауреатами исполнителей 
на саксофоне на Всесоюз
ном конкурсе в Минске 
(1979 г.).

Хочется надеяться, • что 
эта встреча наших гостей с 
томичами будет не послед
ней.

Л. РОМАНОВА,
музыковед, „ преподава- 

, тель Томского му
зыкального училища.

«Мятежные» стихи А. Блока
Редчайшее издание одно- 

чэ из стихотворений Алек- 
:андра Блока обнаружил в 
юбетвенной библиотеке
состромской краевед Б. Не» 
юрюхин.

История находки такова. 
3 канун столетия со дня 
рождения великого поэта в 
’вроде готовилась экспози- 
тия прижизненных изда- 
гий его .произведений. Кол- 
хекционер дореволюцион
ной периодики Б. Негорю
чий решил сделать под- 
5орку журнальных публи
каций. Изучая литературо
ведческие истории, он вы- 
тснил, что попытка поэта

напечатать стихотворение 
«Ангел-хранитель» в жур
нале «Трудовой путь» окон
чилась неудачей, В этом 
стихотворении царская
цензура усмотрела «воз
буждение к тяжким и 
преступным деяниям».
Весь тираж шестого номе
ра за 1907 год был уничто
жен, против редактора воз
буждено судебное дело. В 
архиве цензурного управ
ления был сохранен лишь 
один экземпляр — так, во 
всяком случае, считали ис
следователи творчества
А. Блока.
. Б. Негорюхин решил на

всякий случай все же за
глянуть в свой комплект 
«Трудового пути» и... не 
.поверил глазам: шестой но
мер журнала был аккурат
но вшит на свое законное, 
место! А на 14—15-й страни
цах его красовалось «кра
мольное». стихотворение...- 
Кстати, подозрения царской 
цензуры имели основания: 
некоторые мотивы этого 
произведения нашли впо
следствии отражение в 
революционной . поэме 
«Двенадцать».

В. ПАШИН, 
корр. ТАСС.

Кострома.

С ЕГОДНЯ воскресенье. 
У многих из нас — 
выходной день. Куда 

пойти? Чем заняться? Ув
лечений много. Но какое 
замечательное, полезное 
дело — отдых в лесу на 
лыжах!

Лыжный спорт прочно 
вошел в быт многих и 
многих семей, трудовых 
коллективов, тысяч томи
чей. Все мы с гордостью 
сознаем, что наш областной 
центр второй год подряд 
лауреат Всесоюзного кон
курса городов, который 
проводится под девизом 
«Лыжня зовет». В нынеш
нем году в этот конкуре 
включились все города 
Томской области, о чем 
недавно сообщила газета 
«Советский спорт».

.8—9 ноября состоялось 
открытке сезона массового 
лыжного спорта. О первых 
стартах сообщают из Стре- 
жевого, Колпашева, Асина, 
Подгорного, Бакчара, Бе
лого Яра, Каргаска, Парабе- 
ли, сел Томского района, 
других мест области. Сло
вом, началась большая ра
бота, цель которой — здо
ровье , и бодрость наших 
людей.

В постановлении обкома 
КПСС, в котором определе
ны меры по повышению 
уровня физической куль
туры . населения области, 
организации систематиче
ских занятий физкультурой 
и спортом, указано, что

‘

партийные комитеты, со
ветские, профсоюзные,
комсомольские, физкуль
турные органы должны 
усилить работу по созда
нию доступной системы 
круглогодичных занятий 
физкультурой и спортом. 
Нужно повышать социаль
но-общественный престиж 
физкультурно - оздорови
тельной работы, вовлекать 
в нее всех жителей, осо
бенно молодежь.

Правильно поступили в 
тех коллективах и органи
зациях, где зимний спор
тивный сезрн открыли в 
дни октябрьских праздни
ков. Й неправильно посту
пают там, где ждут «на
стоящую» зиму. Зима при
шла, снег выпал, значит — 
на лыжи!

Ч У Д О - О Т Д Ы Х

В З И М  H E N  Л Е С У !
Нашу сибирскую землю окутал, сн ег-  
наступила благодатная пора массовою  
л ы ж  и о г о  с п о р т а

•  Нужно больше проявлять 
заботы об организации от
дыха на свежем воздухе ■— 
строить лыжные базы, при
вязывать к ним .маршруты 
общественного транспорта. 
Не ахти какое сложное де
ло, но большое удовольст
в и е — стакан чаю, кофе ка - 
лыжной базе или прямо на 
лыжне, как это делали 
прошлой зимой работники 
общественного питания Ки- 
ронского района г. Томска.

Хороший пример органи
зации отдыха трудящихся 
на природе, в лесу показы
вают в Ленинском районе. 
Райком КПСС и райиспол
ком объединили усилия и 
средства предприятий, орга
низаций и в прекрасном 
месте — сосновом бору т— 
вот уже заканчивается

сооружение районной лыж
ной базы. Недавно на 
стройке побывали участни
ки областного семинара по 
организации физкультурно- 
оздоровительной ■ работы в 
зимний период. Они при
шли к выводу, что разрабо
танный студентами ТИСИ 
проект лыжной базы мож
но бы "взять за типовую ос
нову и рекомендовать всем 
сельск им районам, где еще 
нет подобных сооружений 
для лыжного спорта.

Заслуживает похвалы
инициатива работников
томских магазинов спортив
ных товаров (по улице 
Карташова и Иркутскому 
тракту), которые позавчера 
организовали день торговли 
«Все — для лыж».

Тысячи томичей приооре* 
ли спортивные костюмы, 
шапочки, штормовки и, ко
нечно же, лыжи, ботинки, 
палочки, мазь. Приподня
тое настроение было и у 
продавцов, и у покупате
лей.

Лыжи — не просто ката
ние. Это еще и утвержде
ние 'Здоров ого быта, повы
шение культуры жизни. 
Это и борьба с вредными 
привычками. К сожалению, 
немало людей, которые 
бесцельно проводят свое 
свободное время. Нередко 
это сводится к компании, 
где за рюмкой водки в та
бачном дыму летят вечер
ние часы, выходные дни. 
Такую картину можно ви
деть и в общежитиях рабо
чей, студенческой молоде
жи. Здесь активнее долж
ны проявлять себя общест
венные организации, ма
стера, начальники смен", 
цехов, деканы, преподава
тели, воспитатели общежи
тий. Надо' увлекать моло
дых людей собственным 
примером, помогать им вы
рабатывать потребность а 
духовной и физической 
культуре.

Сегодня — воскресенье. 
Где бы вы ни жили — в 
городе или селе — берите 
детей, зовите друзей, зна
комых и вставайте на лы
жи. Всю неделю будете 
вспоминать это чудо — от
дых в зимнем сибирском 
лесу.

Осталось 
семь матчей

Два матча чемпионата 
страны по футболу состоя
лись 21 ноября: «Торпедо» 
— «Нефтчи» — 1:0 (0:0),
«Динамо» (Москва) — 
«Пахтакор» — 4:1 (3:0).

Вне зависимости от по
следних матчей, которые 
состоятся в субботу, дина
мовцы сохранили место ■ в 
высшей лиге.

Футболисты «Торпедо» в 
своем последнем матче 
чемпионата, проходившем 
в морозный день, прини
мали гостей из, Баку на 
поле с электрическим по
догревом. Газон поля был 
по-летнему мягким, упру
гим.

На стадионе «Торпедо» 
впервые в нашей стране с 
помощью финских специ

алистов осуществлен ис
кусственный подогрев фут
больного поля. В специаль
ные, прорезанные в покро
ве поля желобки глубиной 
20 с а н т и м е т р о в  были 
уложены электрические
кабели, которые, когда 
включается ток, создают у 
корней травяного покрова 
поля температуру плюс 
10—18 градусов. Над газо
ном поля создается своего 
рода «подушка» теплого 
воздуха.

«Отличное, совсем летнее 
поле,, здесь можно играть 
в настоящий футбол без
каких-либо' скидок, «—
заявил в беседе с коррес
пондентами ТАСС капитан 
«Нефтчи» Самед Курбанов: 
— А удовольствие от игры 
на свежем воздухе, конечно 
же, стократ больше того, 
что испытываешь, играя на

искусственном газоне под 
крышей».

...В чемпионате осталось 
провести семь матчей.

Старт шахматной 
олимпиады

В первом туре в матче с 
венесуэльцами единствен
ную победу одержал Кар
пов, игравший белыми с 
Остовом. Партия проходила 
довольно долго в равной 
борьбе, но ближе к оконча
нию игрового времени чем
пион мира обнаружил
небольшую слабость в по
зиции соперника. В «основ
ное» время вничью завер
шились партии Таль — 
Баласиос и Геллер -— Доу- 
ниа. Полугаевский записал 
свой 41-й ход черными в 
партии с Фернандесом, но

доигрывание принесло
лишь ничью. Таким обра
зом, в первом туре совет
ские шахматисты набрали 
2,5 очка.

Более результативными 
были шахматисты Англии, 
Венгрии и США. Они вы
играли со счетом 4:0 у 
команд Турции, Шотлан
дии и Доминиканской Рес
публики. В турнире, прохо
дящем по швейцарской си
стеме, неважно, у кого вы
играешь, важны набран
ные очки, которые все 
складываются в один за
чет.

Во втором туре мужская 
сборная СССР играет с 
командой Греции, Женская 
сборная, которая имеет 
3 очка в матче с Финлян
дией, встречается с шахма
тистками-Индии.

Победа в перзом 
матче

Е Р Е В А Н . В п е р во м  о тбо 
р о ч н о м  . м а тч е  ю н о ш е с к о го  
ф у т б о л ь н о го  ч е м п и о н а та  Е з- 
р о п ы  сб о р н а я  СССР на  с та 
д и о н е  « Р а зд а н »  в ы и гр а л а  у  
ко м а н д ы  Ч е х о с л о в а к и и  — 1:0
(0:0). Е д и н с т в е н н ы й  гол  на  
69-й м и н у т е  и гр ы  за би л  Г а м 
л е т  М х и т а р я н . С о в е тс ки е  ф у т 
б о л и с т ы  м о гл и  бы  д о б и ть с я  
б о л ь ш е го  р е з у л ь т а т а . В ч а с т 
н о с ти , на  36-й м и н у т е  В яче 
слав  йДпзарати не р е а л и зо ва л  
11-м е т р о в ы й  ш т р а ф н о й  уд а р .

О тветная  в с тр е ч а  с о с то и тс я  
11 а п р ел я  1981 го д а  в Ч е хо 
с л о в а ки и .

Чемпионат
хоккеистов

В п я т н и ц у  б ы л и  с ы гр а н ы  
ч е т ы р е  з а к л ю ч и т е л ь н ы х  м а т 
ча  д е в я т н а д ц а т о го  т у р а  че м 
п и о н а т а  СССР п о  х о к к е ю , J5 
Л у ж н и к а х  с т о л и ч н ы е  а р м е й 
ц ы  в ы и гр а л и  у  м и н с к и х  д и 
н а м о в ц е в  — 12:4, ‘ « Т р а кто р »
по б ед и л  « Х и м и к»  — 4 :1 , «Са
л а в а т  Ю лаев» у с т у п и л
« К р ы л ь я м  С ов е то в* —- 1:6,
х о к н е и с т ы  «Торпед о»  п о б ед и 
л и  м о с к о в с к и х  д и н а м о в ц е в  — 
4:1.

(ТАСС).

с р ед и  равных
На молодежном первенстве СССР по спортивной 
гимнастике определились первые победители

Т В
►СКРЕСЕНЬЕ, 23  н о я б р я  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С КВ А
Ю. «Время». 8.55. «Бу
чим». 9.25. «Служу Совет- 
ty Союзу». . 10.25. «Здо- 
,е» 11.10. «Утренняя поч-

11.40. «Сельский час». 
). «Музыкальный киоск». 
5. Киножурнал «Наука и 
я д а * . 13.20. «Творчество 
>дов мира». 13.50. Кубок 
фвидения по художест- 
[ой гимнастике. Передача 
Софии. 14.35. «Сердце Бо- 
/ра». Телевизионный мяо- 
рийный художественный
ьм. 2-я серия. (Киносту- 
им. А. Довженко по зака- 

Гостелерадио. 1969 г.). 
Э. «По вашим письмам», 
ыкальная программа.
5. Международная лано- 
з. 17.00. Чемпионат СССР 
хоккею.- «Спартак» «Ди- 
о» (Рига). 19.15, Мульт- 
ьм. 19.30. Клуб вияопуте- 
твий. 20.30. «Время». 
5. «Вокруг смеха». Вечер

юмора в Концертной студии 
Останкино. 22.40. Новости.

П О Н Е Д Е Л Ь Н И К , 24  н о я б р я  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С КВ А
8.00. «Время». 9.05. «Фильм 

— детям. «Одноклассники». 
(МИР). 10.20. «Очевидное — 
невероятное». 11.20. Концерт 
камерного оркестра под уп
равлением заслуженного ар
тиста РСФСР В. Спивакова. 
12.00. Новости.

12.05 — 14.00- — перерыв.
14.00. Новости, 14.20. Про

грамма телевизионных доку
ментальных фильмов арм ян -,
ского телевидения. 15.15. «Го
ризонт». .Передача из Ленин
града. 16.15. «Твоя ’ ленин
ская библиотека». * «Партий
ная организация и партийная 
литература». К 75-летию со 
дня опубликования статьи. 
16.45. Народные мелодии.

ТО М С К
17.00. «Собеседник». Про

грамма по письмам телезри
телей. 17,40. Новости.

М О С КВ А
18.00. «Футбольное обозре

ние». 18.30. «XXVI съезду
КПСС — достойную встре
чу». «Рис -Кубани».: В переда
че принимает участке Герой

Социалистического . . Труда, 
первый секретарь Краснодар
ского крайкома КПСС С. Ф. 
Медунов. 19.00. К 100-летию 
со дня рождения А. А. Бло
ка. Премьера фильма-спек
такля Государственного ака
демического театра . им. Мос
совета «Версия». 20,30.. «Вре
мя». 21.15. Продолжение
фильма-спектакля « Версия».
23.05. «Сегодня в мире».

ВТО РАЯ П Р О Г Р А М М А  
ТО М СК

19.30. «Горизонты науки». 
Передача 6-я. 19.55. «Разговор 
не окончен...» Докумевталь-

„ный фильм. 20.15. «Художни
ки — детям». Репортаж с 
выставки. 20.50. «На концер
те Людмилы Зыкиной»,
фильм-концерт.' 21.40. Ново
сти.

Сложно . стало в наше 
время удивить чем-то не
ожиданным б гимнастике. 
Уж слишком хорошо, знают 
специалисты всех способ
ных, подающих надежды 
спортсменов, буквально с 
первых дней их успешных 
выступлений. Система со
ревнований и __ отбора, ком
муникабельность тренеров, 
новейшая кино-, фотоап
паратура, поездки тренеров- 
селекционеров и несколько 
сборных команд резерви
стов — все это вроде бы 
напрочь исключает сюр
призы. «Так что ж, — со
ревнование без неизвест
ных?» — этот вопрос мы 
задаем нашему собеседни
ку, старшему тренеру муж
ской молодежной сборной 
команды СССР мастеру 
спорта, заслуженному тре
неру . РСФСР, кандидату 
педагогических наук Анд
рею Федоровичу Родионен- 
ко.

— Должен сказать, есть 
д ол я  правды в том, что1 нам, 
тренерам, многое известно. 
Все кандидаты в первую 
сборную СССР находятся 
под бдительным прицелом. 
Так же, как и их програм-

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
23 ноября. Премьера спек

такля «А  в с е -т а к и  о н а  в е р 
ти тся ? .. И ли  Г у м а н о и д  в небе 
м ч и т с я »  —  19.

24 ноября. « С и н и е  к о н и  на
к р а с н о й  тр а в е »  —  18.

ТОМСКИЙ ТЕАТР 
МУЗКОМЕДИИ

24 Ноября. В помещении 
театра драмы. «Я л ю б л ю  т е 
бя» - -  19.

мы. Таких (назовем их 
«ближайшим резервом») 
примерно 35 человек. Зача
стую даже мне, тренеру 
сборной, трудно предполо
жить,. кто победит сего
дня, ибо уровень подготов
ки большой группы ребят 
не только очень высок, но 
и примерно одинаков. Мно
гое (если не все) зависит 
от готовности спортсмена 
именно в нужный момент 
отдать максимум сил», про
явить психологическую
устойчивость, не отступить 
от того стиля, который он 
себе избрал.

— Андрей Федорович, 
процесс омоложения в раз
ной степени коснулся мно
гих видов спорта. Что вы 
можете сказать по этому 
поводу • применительно к 
гимнастике?

— Хочу подчеркнуть, что 
омоложение идет за счет 
того, что заниматься этими 
видами спорта начинают з 
более раннем возрасте. К 
лучшим же своим достиже
ниям спортсмены ■ приходят 
примерно в том же возра
сте, что и раньше, — в 
17—20 лет. Продолжитель
ность пребывания на ве
дущих ролях в сборкой

Е А Т Р
ТЕАТР ДРАМЫ

23 ноября. « К о т  в с а п о га х »  
— 12. Премьера спектакля
« Р е вн и ва я  к  себе са м ой »  —
19-30.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

23 ноября- Молодежное 
первенство СССР по спортив
ной гимнастике. 10— 14 — фи
нальные соревнования; 13— 17 
— соревнования в отдельных 
видах многоборья.

Показательные выступления 
по спортивной гимнастике, 
сильнейших акробатов: ч ем 
пионов СССР,- Европы и  мира, 
мастеров художественной
гимнастики, членов сборной 
команды СССР.

Начало — в 18 час. 30 мин.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

23 ноября. Мультсборник 
№ 87 — 10-40. «Спасите «Кон
ко р д »  — 9,- 12-30, 14-20, 16-10, 
18-10, 20, 21-50.

24 ноября. «Спасите «Кон
ко р д »  •— 8-50, 10-40, 12-3.0,
14-20, 16-10, 18-10. 20, 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО 
■ 23 ноября. «По данным

уголовного розыска» ;— 8-40,
10-20, 12, 13-40, 15-20, .17.
18-40, 20-20, 22. «Дачная по
ездка сержанта Цыбули» — 
8-40 10 20, 12, 13-40, 15-20,
17 18-40, 20-20, 22. Зал кино
хроники. «Этот «свободный» 
мир» 9 . Ю-15, 11-30, 12-45, 
14, 15-15, 16-30.

24 ноября. «Выстрел в
спину» — 9 . 10-50, 12-40.
14-30, 16-20, 18-10, 21-50 . «Ба- 
бек» (две серии) — 8-30, 11,
13-30, 16, 18-30. 21 . Зал кино
хроники. «Этот «свободный» 
м и р *  _  ю -1 5 . 11-30, 12-45,
14, 15-15, 16-30.

«ОКТЯБРЬ»
23 ноября. ' Мультсборник

команде зависит во многом' 
от самого спортсмена. Так, 
Н. Андрианов в 28 лет ус
пешно выступал на Олим- 
пиаде-80,

—- Удовлетворены ли вы 
как тренер молодежной 
сборной СССР, спортивным 
уровнем чемпионата?

— Надеюсь, что мое мне
ние по этому поводу совпа
дет с мнением тренеров

, всех команд — уровень со
ревнований в спортивном 
смысле достаточно высок, а 
накал спортивной борьбы 
этому способствует. В этом 
видится и удачная форму
ла проведения состязаний, 
и в немалой степени все то, 
что сопутствует им в орга
низационном плане. Томск 
уже не раз слушал добрые 
слова на этот счет в свой 
адрес и, видимо, вырабо
тал свой стиль, который 
стал для него нормой. Эти 
слова не долг вежливого 
гостя, а констатация впол
не очевидного факта.

— Были ли исполнены в 
эти дни участниками не
обычные элементы?

— Были. И это еще один 
позод говорить с оптимиз
мом о проделанной работе 
и о наших перспективах.

№ 105 —  10-30. « П р е р в а н н а я
се ренад а»  — 8-30, 10-20, 12-40, 
14, 17-50, 19-40, 21-30. «П олет
с  ко с м о н а в то м »  •—- 8-40. 12,
13- 50, 16-10, 18, 19-50, 21-40.

24 н о я б р я . М у л ь т с б о р н и к
№ 105 — 10-30. « В ы с тр е л  в 
с п и н у »  —  8-40, 12, 14-10,
16-10, 18-05, 20-10, 22. « Б аб ек»  
(две серии) - -  8-30, 11, 13-30, 
16, 18-40, 21-20.

«ПИОНЕР»
23 н о я б р я . М у л ь т с б о р н и к

X» 8  « К а н и к у л ы  Б о н и ф а ц и я »  
—  9. 10-30, 12, 13-30. « Р и ки -  
Т и ки -Т а в и »  —  15, « О п е р ац и я
в С там буле»  —  16-40. 18-40,
20-40. _

24 ноября- «Б  м оей  • с м е р ти
п р о ш у  в и н и т ь  К л а с у  К ...»  —-
9. 10-40. 12-20. 14, 15-40. « М о 
с кв а  слезам  не  ве р и т»  (две 
серии) —- 17-20, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
' 23 н о я б р я . « К р е с т ь я н с к и й  

с ы н »  —  14-10. « Ч у д о ви щ е »  — 
9 10-40. 12-20. 16. 17-40,
19-20 21 « З и та  и Г и та »  —  9,
14- 30 i 14, 16-30, 19, 21-30.

.2 4  ^н о я б р я . « П р и м и т е  те ле 
гр а м м у  в д о л г» . —  14-30.
« Д ю м а  н а  К а в ка з е »  —  9.
10-40, 12-20. 14-10, 16, 17-40,
19-20 21. « П р и х о д и те  за втр а »
- -  9 . 10-50, 12-40, 16-20, 18-10, 
20.

Никем еще в мире не ис
полнялись элементы, про
демонстрированные Ю. По- 
риленко (Украина) в опор-

Гончаро- 
ва  пере-

ном прыжке, В. 
вым (Белоруссия) 
кладине, Э. Геворкяном 
(Армения) в вольных уп
ражнениях. Сложнейший 
элемент — три оборота 
назад при соскоке с пере
кладины — Сергея Грибко
ва (Москва) по праву удо
стоен высшей пока оценки 
соревнований 9,9 балла.

— Итог борьбы в лич
ном первенстве у ребят 
стал известен—по програм
ме мастеров спорта победи
тели стоят в таком поряд
ке: Ю. Б а л а б а н о в  и
А. Тумилович (Белоруссия) 
и Ю. Королев (РСФСР). 
Прокомментируйте законо
мерность распределения 
мест на пьедестале.

— Я згже говорил, что 
победителем чемпионата 
мог стать не только любой 
из этой тройки спортсме
нов, но и те, ктонаходится 
в первой десятке за ними. 
Разрыв между призерами 
составил ОД балла. В то 
же время все трое спорт
сменов, стоявших на пье
дестале, уже побывали на

23 ноября. « Б о л ьш ое  п у т е 
ш е с тв и е  Б о л е ка  и Л ел е ка »  — 
9-20. « И п п о д р о м »  — И ,  12-40, 
14-20, 16, 17-40, Г9-20, 21.
« П р е р в а н н а я  се ре н а д а »  —  11,
12-40, 14-20, 16, 17-40. 19-20,
21.

24  ноября. «П об ег и з  д в о р 
ца»  —  9-20. «П о д а н н ы м  у г о 
л о в н о го  р о з ы с к а »  — I I ,  12-40, 
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.
« П р е р в а н н а я  се ренад а»  —  11, 
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

23. ноября. « И в а н о во  дет
ств о»  — 13, 15. « В п е р в ы е  з а 
м у ж е м »  — 17, 19. 21.

международных соревнова
ниях. На чемпионате Евро
пы в Лионе (Франция) в 
мае 1980 года Ю. Королев 
стал победителем абсолют
ного первенства, а А. Туми- 
лович занял третье место. 
Поэтому мне бы хотелось 
сказать применительно к 
этой ситуации — на иьеде» 
«тале первые среди рав
ных.

— В соревнованиях юно
шей участвовали и два том
ских гимнаста, воспитанни
ки СДЮСШ - «Янтарь» 
С. Рядсцкий и С. Гусев 
(тренер И. Г. Сапрыкин),..

— Я внимательно просле
дил за программами юных 
томичей и отмечаю их до
статочно высокий уровень. 
Конечно, тренеру и спорт
сменам есть над чем рабо
тать в дальнейшем. Но ду: 
маю, что с вводом в строй 
новой спортивной школы у 
Томска есть возможность 
стать одним из гимнасти
ческих центров Сибири и 
республики.

Партийные, советские, 
спортивные организации 
сделали многое для успеш
ного проведения чемпиона
та, значит, отношение их к 
нашему виду спорта дает 
возможность нам вместе с 
томичами смотреть на та
кую перспективу с опти-. 
мизмом. . '

Беседу вел наш нешт. 
корр. В. БАУЭР.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

23 ноября. « А н н а  и к о м а н 
дор»  — 14, 16, 18," 20. ’

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

23 ноября. «Я у ж е  в зр о с 
лы й »  —  14. « Ч е р н ы й  к а п и 
та н »  —  16. 18. 20 .

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
23 ноября. « Л ж ец »  . — 17 

19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

пос. НОВОГО
23 ноября. « Д ю й м о в о ч к а * __

15. « П р о щ а л ь н а я  га с т о о л ь  
« А р ти с та »  —  19 , 21.

24 ноября в помещении лектория (пр. Ленина, 75) со
стоится ЛИТЕРАТУРНО ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ ВЕЧЕР, 
посвященный 100-летию со дня рождения А. Блока.

Участие принимают: артисты областного самодеятель
ного драматического театра при научно-методическом 
центре управления культуры и струнный квартет об
ластной филармонии.

Автор композиции — режиссер С. Л. Сапожникова,
Начало — . в  20 часов.

А д р е с  р е д а к ц и ю  634050, Т о м с к , ГС П , п р , 
о тве л а  п а р т и й н о й  ж и з н и  —  3-40-51 , о тд ел а  
а я й с тв а  —  3-43-75 , 3 -43-60, о тд ел а  н а у к и
—  3-31 -61 . 3 -06 -87 , о б щ е с тв е н н о й
—  3-15 -25 , б у х г а л т е р и и  •— 3-10-17,

Ф р у н з е , 103. Т ел еф оны ) п р и е м н о й  р е д а кт о р а  —  3-44-35, за м е с ти те л е й  р е д а кт о р а  —  3 -06-52 , 3-31 -25, о тв . с е к р е т а р я  —  3-32-34 , с е к р е т а р и а т а —-3-40-20, 3 -44-48,
—  3-40 -24 , о тд ел а  п р о м ы ш л е н н о с т и  —  3-46-76, 3 -40-58, о тд е л а  н е ф т е ге о я о ги и  и  с т р о и т е л ь с т в а  —  3-41-83 . 3 -41-53, о тд ел а  с е л ь с ко го  ко .п р о п а га н д ы

н учебных заведений — 3-43-63, отдела информации — 3-43-32, 3-31-22, отдела советского строительства я — 3-41-65, 3-06-31, отдела .писем
приемной 3-42-07, отдела объявлений-3-10-17, дежурного ~» 3-41-59, областной журналистской организация — S-40-91, приемной издательства
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